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Высокая беда 
Как Оренбург переживает пик паводка

Ксения Набаткина, Яна Штурма

У ровень воды в реке Урал в Оренбурге 
14 апреля едва не добрался до 12 м, 

а затем начал очень медленно — на счи-
таные сантиметры — снижаться. Однако 
зона подтопления пока только расши-
ряется, захватывая и пригороды. Эва-
куация из опасных районов началась 
ещё в пятницу. В пунктах временного 
размещения остаются сотни человек. 
Это сложное психологическое испы-
тание, поэтому особенно важно оказы-
вать пострадавшим максимум внима-
ния и заботы, напомнили «Известиям» 
эксперты. Как оренбуржцы справляют-
ся с чрезвычайной ситуацией и на какие 
выплаты могут рассчитывать — в мате-
риале «Известий».

В Оренбурге в зоне подтопления 
остаётся почти 4 тыс. домов и более 
8,5 тыс. участков, сообщили в МЧС. Па-
водок в городе достиг пика в субботу, 
13 апреля, заявили в пресс-службе гу-
бернатора и правительства региона.

— К раннему утру 13 апреля Урал 
у Оренбурга достиг 11 м 71 см. Послед-
ние четыре часа уровень воды не ра-
стёт. Рассчитываем, что это плато: по-
вышения больше не будет, ситуация 
стабилизируется, а затем начнётся 
спад, — отметил в субботу глава реги-
она Денис Паслер.

Позднее он сообщил, что выехал 
в Оренбург, поскольку уровень воды 
в реке Урал продолжает расти. На утро 
воскресенья, 14  апреля, 
он составил уже 11 м 87 см.
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Защитный строй
Количество DDoS-атак на ресурсы госструктур, 
банков и операторов связи выросло почти втрое

Елизавета Крылова

С начала года было совершено 512 по-
пыток взлома инфраструктуры гос-

ресурсов, финансовых и транспортных 
организаций, операторов связи, крупных 
СМИ и региональных агентств. Это поч-
ти втрое больше, чем за весь 2023-й, рас-
сказали «Известиям» в Роскомнадзоре. 
Эксперты объясняют это тем, что хакеры 
из зарубежных стран изо всех сил стара-
лись помешать России провести выборы 
президента. При этом специалисты отме-
чают, что такие атаки в последнее вре-
мя стали менее мощными с точки зрения 
пропускной способности и объёма тра-
фика, но более массовыми.

В России в первом квартале 2024 года 
специалисты Центра мониторинга 
и управления сетью связи общего поль-
зования отразили 512 DDos-атак, тогда 
как за весь 2023 год количество таких 
нападений составило 185, рассказали 
«Известиям» в Роскомнадзоре. Таким 
образом, рост составил 2,8 раза. Целью 
зачастую становятся госресурсы, фи-
нансовые и транспортные организации, 
операторы связи, крупные СМИ и регио-
нальные новостные агентства.

Как отметили в федеральной службе, 
на базе Центра мониторинга создана На-
циональная система противодействия 
DDoS-атакам (НСПА). Она обеспечива-
ет дополнительную защиту ключевых 
и социально значимых ресурсов. К си-
стеме подключилось уже более 160 ор-
ганизаций.

В ГК «Ростех» заявили «Известиям», 
что атаки на инфраструктуру фикси-

руют постоянно. Их интенсивность со-
храняется на высоком уровне. Методы 
и технологии защиты в госкорпорации 
не раскрывают.

В Шереметьево «Известиям» сказа-
ли, что в аэропорту обеспечен высокий 
уровень информационной безопасно-
сти (ИБ) — надёжно защищено более 
5,4 тыс. компьютеров и серверов.

— IT-инфраструктура аэропорта под-
вергается различным угрозам в виде 
вредоносных кодов, отправляемых 
на электронную почту, киберразведки 

и попыток проникновения, социальной 
инженерии, целевых атак, разнообраз-
ных вредоносных ресурсов. Все посту-
пающие данные об угрозах передаются 
в Центр кибербезопасности Шереме-
тьево, — отметили в пресс-службе ави-
аузла.

Там добавили, что в 2023 году в аэро-
порту предотвращены 16 попыток по-
пасть в IT-инфраструктуру, 3220 случа-
ев проникновения вредоносного кода, 
семь крупных DDoS-атак, 160 интенсив-
ных сканирований и поиска уязвимо-
стей. При этом прямой ущерб от таких 
киберинцидентов отсутствует.

Уровень ИБ в Шереметьево объ-
ясняют внедрением российского ПО, 
всесторонним контролем, защитой 
электронной почты, антивирусным 
ПО и предотвращением целе-
вых атак, утечек данных и др. 

«За последние 13–15 лет отношение  
к мигрантам в РФ существенно улучшилось»
Директор ВЦИОМа Валерий Фёдоров — о том, как россияне пережили теракт в «Крокус 
Сити Холле», запросе на справедливый мир и политических последствиях паводков

Валентин Логинов

Шок, который испытало россий-
ское общество после теракта 

в «Крокус Сити Холле», был значитель-
ным, но гражданам удалось преодолеть 
«моральную панику». Сейчас уровень 
тревоги и обеспокоенности снижает-
ся, рассказал в интервью «Известиям» 
гендиректор ВЦИОМа Валерий Фёдо-
ров. При этом всплеск антимиграци-
онных настроений после трагедии уже 
идёт на спад, поскольку долгосрочный 
тренд демонстрирует: в целом жите-

ли страны в последние годы стали луч-
ше относиться к приезжим, в том числе 
к трудовым мигрантам. О том, как страна 
отходит от теракта, причинах снижения 
числа желающих покинуть РФ и актив-
ности на президентских выборах, — в ин-
тервью Валерия Фёдорова «Известиям».

22 марта в подмосковном «Крокус Сити 
Холле» произошёл один из крупней-
ших терактов в истории современной 
России. Как вы сегодня, спустя три не-
дели, оцениваете уровень обеспоко-
енности граждан этим событием? На-

сколько вырос страх угрозы терактов 
среди россиян?

У наших коллег из ФОМа есть хороший 
индикатор: раз в неделю фонд публику-
ет ответ россиян на вопрос: «В вашем 
окружении, среди близких, знакомых 
сейчас доминирует спокойное или тре-
вожное настроение?» Действительно, те-
ракт в «Крокус Сити Холле» на две недели 
стал для россиян событием номер один, 
опередив по значимости все остальные — 
даже весь комплекс событий, связанных 
со СВО и санкционной войной 
Запада против России.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

DDoS-атак
512 было 

отражено 
в РФ 
за первый 
квартал

9 770233 435009 10116>

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 15.04.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,8685   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9169   ДИРХАМ ОАЭ 25,4437   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,628   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2373   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2084   ДОЛЛАР США 93,4419   ЕВРО 99,7264   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6107 

Па
ве

л 
Бе

дн
як

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

«И
зв

ес
ти

я»

Дельная 
оплата
Разрыв между пенсиями  
работающих и незанятых  
снизился до 5,6 тысячи —  
впервые почти  
за два года

Милана Гаджиева

Р азрыв между выплатами, на-
численными работающим 

и неработающим пенсионерам, 
снизился впервые за послед-
ние годы — до 5,6 тыс. рублей. Это 
следует из статистики Соцфон-
да, которую изучили «Известия». 
Поступления трудящимся росли 
быстрее. Причины — в совершен-
ствовании пенсионной системы 
(чем дольше человек работает 

и позднее выходит на пенсию, тем 
большая выплата ему положена), 
а также в распространении схе-
мы с увольнением и повторным 
приёмом на работу пожилых лю-
дей. В итоге к 1 января 2024-го пен-
сии занятых граждан увеличились 
на 13% (за год), до 17,9 тыс. рублей, 
а незанятых — на 8%, до 23,5 тыс. 
Выгодно ли работать после офи-
циального выхода на отдых  — 
в материале «Изве-
стий». d

С 15 млн
до 7,8 млн

снизилось число 
работающих пенсионеров 

с 2015 года
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С хорошей миной
Как роботизируются инженерные войска России

Роман Крецул

Роботизация становится магистраль-
ным направлением развития техни-

ки, применяемой сапёрами, — такой 
вывод можно сделать по итогам дня 
инноваций инженерных войск, кото-
рый прошёл 12 апреля в Военно-инже-
нерной академии имени Карбышева. 
На мероприятии производители пред-
ставили широкую линейку наземных 
беспилотников. Они должны сделать 
более безопасной и эффективной ра-
боту сапёров, чья профессия считается 
одной из самых опасных среди военных 
специальностей. Подробнее о перспек-
тивных разработках в этой области — 
в материале «Известий».

Опыт специальной военной опера-
ции серьёзно сказался на темпах и ха-
рактере развития техники для мини-
рования и разминирования, рассказал 
«Известиям» председатель военно-на-
учного комитета инженерных войск 
ВС РФ Максим Кривошеев. Часть этой 
техники была доработана, а кроме того, 
исходя из данных, полученных в ходе 
боевых действий, разрабатывают-

ся и принципиально новые изделия. 
В частности, речь идёт о робототех-
нических средствах и беспилотниках.

— Именно они сейчас и вносят основ-
ной вклад в изменения и тактику при-
менения и вообще меняют архитектуру 
поля боя, — пояснил представитель ин-
женерных войск. — Совместно с пред-
приятиями промышленности мы ведём 
разработки новых средств инженерно-
го вооружения, основанных на техноло-
гиях удалённого доступа. Это не толь-
ко беспилотные летательные аппараты, 
которые применяются для минирова-
ния и поражения фортификационных 
сооружений противника, но и робо-
тотехнические комплексы, которые 
используются в режиме камикадзе. 
Мы также работаем над созданием 
средств надводного базирования для 
поражения гидротехнических соору-
жений, мостов и переправ противника.

По словам Максима Кривошеева, 
роботизация — одно из основных пер-
спективных направлений развития 
техники инженерных войск.

— Наша первоочередная задача — 
сберечь людей, — сказал он. — А как 

это сделать? Удалить от контакта 
с противником. Всё это достигается 
применением беспилотных техноло-
гий. Инженерные войска значительно 
продвинулись с начала СВО в приме-
нении БПЛА для устройства минно-
взрывных заграждений. Был создан 
батальон специального минирования, 
в котором эти средства уже применя-
ются на штатной основе.

В конечном итоге развитие бес-
пилотных систем должно привести 
к тому, что они заменят на поле боя 
сапёра со щупом, отметил представи-
тель инженерных войск.

Много заметных разработок было 
представлено на дне инноваций инже-
нерных войск, который прошёл 12 апре-
ля в Военно-инженерной академии 
имени Карбышева. Одна из них — элек-
трическая установка разминирования 
«Челнок». Переносная установка УР-83П 
смонтирована на базе беспилотной вез-
деходной платформы на электротяге, 
которую производит курганское пред-
приятие «Моби Дик».

— Первое преимущество: машина 
использует шины низкого давления 
и в некоторых моментах позволяет 
проезжать по минному полю, на кото-
ром установлены мины с контактны-
ми взрывателями. Провели испытания, 
определили диапазон рабочего дав-
ления, выработали документацию, — 
рассказал «Известиям» профессор 
кафедры тактико-инженерных войск 
Тюменского высшего военно-инже-
нерного командного училища Евгений 
Кузьмин. — Второе преимущество: ма-
шина беспилотная, то есть не надо ри-
сковать личным составом.

Разошлись с миром

Дмитрий Астрахань

Военкор «Известий»

Д есять лет назад — 15 апреля 2014 
года исполняющий обязанности 

президента Украины Александр Тур-
чинов объявил о начале антитеррори-
стической операции, которая вошла 
в историю под своей аббревиатурой — 
АТО. Фактически этот день стал нача-
лом гражданской войны в Донбассе 
и точкой невозврата, запустил процес-
сы, следствием которых стала необхо-
димость проведения СВО в 2022-м.

После бегства президента Украи-
ны Виктора Януковича победивший 
майдан принял меры по легитими-
зации своей власти. Таковыми стали 
принятые в феврале 2014-го решения 
парламента, который был окружён 
так называемыми активистами май-
дана, а по сути боевиками, которые 
диктовали депутатам свои условия. 
Видео блокпостов под Киевом и на-
сильственного сбора депутатов, ус-
ловий, в которых они работали, обле-
тели тогда всю Украину.

Турчинов как один из лидеров 
майдана был назначен и.о. президен-
та, сам переворот был узаконен. Од-
ним из катализаторов протестов 
в восточных регионах страны стало 
и голосование за отмену закона о ре-
гиональных языках, который давал 
значительные права по использова-
нию русского языка. И хотя начинаю-
щиеся протесты во многих областях 
заставили Турчинова уже 27 февраля 
наложить вето на отмену этого зако-
на, у всех участников процесса было 
понимание: это лишь видимость ком-
промисса.

Указом и.о. президента была соз-
дана комиссия по разработке ново-
го закона о языке, которая полностью 
состояла из националистов, предста-
вителей западных регионов и «героев 
майдана». Русскоязычные протесту-
ющие абсолютно верно восприняли 
эти действия как попытку дальней-
шего ущемления их прав.

Интересно, что сам факт огром-
ных по масштабу стихийных проте-
стов февраля-марта 2014 года в вос-
точных регионах стал, судя по всему, 
сюрпризом и для лидеров майда-
на, и для их сторонников. Вероятно, 

продвигавшаяся годами идеологема 
о том, что русскоязычное население 
пассивно и не способно к протесту 
и консолидации, достаточно глубоко 
въелась в их сознание. При этом уже 
в марте протесты на улицах Донецка 
были, вероятно, самыми массовыми 
в истории. Сложно говорить о циф-
рах, но я, как человек проживший 
в Донецке всю жизнь, ни разу не ви-
дел так много людей на центральных 
улицах.

При этом украинский аргумент 
о незаконности действий протестую-
щих, как и многие другие, разбивал-
ся об их же собственные аргументы, 
касающиеся действий майдана. По-
пытки задерживать людей за якобы 
незаконные митинги или захват ад-
министративных зданий происходи-
ли буквально в тот же момент, когда 
в Киеве за те же действия национали-
стов награждали орденами и долж-
ностями.

Очень быстро стало понятно: 
в рамках победившей идеологии Ки-
еву предложить русскоязычным 
гражданам нечего. А идти на реаль-
ные уступки или компромиссы та же 
идеология не позволяет. Но на фоне 
созданного майданом безвластия 
действенных инструментов влия-
ния на ситуацию у киевских властей 
не было. Полиция занимала в боль-
шинстве выжидательную позицию, 
армия тем более. Это, вероятно, по-
нимали и в правительстве, поэтому 
отряды будущих «добровольческих 
батальонов» из майданщиков начали 
формировать сразу после победы го-
спереворота.

Первая попытка подавления про-
тестов базировалась на тактике май-
дана. Националисты пытались ор-
ганизовывать в городах востока 
альтернативные митинги, куда, при-
крываясь местными сторонника-
ми майдана и людьми, запуганными 
пропагандой будущей гражданской 
войны, заводили привезённых бое-
виков. Иногда это происходило при 
поддержке полиции, которую режим 

смог взять под контроль. Так были 
подавлены протесты в Харькове, Дне-
пропетровске и Запорожье. Уже по-
сле начала АТО такие действия за-
кончились трагедией 2 мая в Одессе.

Однако имевшихся «активистов» 
и лояльных сил полиции и СБУ не хва-
тало Киеву для одновременного по-
давления протестов во всех городах. 
Тем более что схема действий киев-
ского режима становилась достаточ-
но прозрачной и протестующие гото-
вились себя защищать от подобного.

После захвата административных 
зданий в Славянске и.о. президента 
Украины Александр Турчинов выдви-
нул ультиматум: все протесты долж-
ны быть прекращены полностью, 
иначе будет объявлен режим анти-
террористической операции. Кро-
ме очевидно неправового характера 
и невыполнимости подобных требо-
ваний часто из вида упускают ещё 
один важный момент. К апрелю от-
ряды националистов уже были воо-
ружены из полицейских и армейских 
запасов и частично легализованы. 
Кроме того, ссылаясь на право граж-
дан на самооборону и защиту страны, 
украинские власти давали свободу 
действий и фактически освобождали 
эти отряды от любых законных огра-
ничений.

Естественно, подобная трактовка 
украинского законодательства отно-
силась лишь к националистам и толь-
ко закрепляла бесправие русскоя-
зычного населения. По сути, согласие 
протестующих с условиями ультима-
тума и наличие у Киева отрядов нац-
батов просто позволили бы в корот-
кие сроки узаконить более или менее 
жёсткий вариант подавления проте-
стов и игнорирования прав русско-
язычных жителей, чего и требовали 
ультраправые ещё на майдане.

На Украине принято утверждать, 
что объявление АТО было вынужден-
ной мерой и связано с действиями 
ополченцев в Славянске. Но подго-
товка карательной (а не антитерро-
ристической) операции велась зара-
нее и объявлена она была в момент 
готовности украинских властей пу-
стить первые сформированные от-
ряды в действие. Можно с уверен-
ностью говорить, что повод был бы 
найден в любом случае.

Вслед за объявлением АТО нацио-
налистам дали полную свободу дей-
ствий. А киевский режим, игнорируя 
положения конституции, смог при-
влечь к действиям уже и армейские 
подразделения. Последние крупные 
акты гражданского протеста прошли 
в Донецке 9 мая, уже на фоне актив-
ных и крупномасштабных боёв в Сла-
вянске.

Начало АТО стало чертой, переход 
которой означал превращение поли-
тического противостояния в граж-
данскую войну.

Цели и средства
К чему ведёт первый в истории удар Ирана по Израилю
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« ВСЛЕД ЗА ОБЪ-
ЯВЛЕНИЕМ АТО 
НАЦИОНАЛИ-

СТАМ ДАЛИ ПОЛНУЮ СВО-
БОДУ ДЕЙСТВИЙ. А КИЕВ-
СКИЙ РЕЖИМ, ИГНОРИРУЯ 
ПОЛОЖЕНИЯ КОНСТИТУ-
ЦИИ, СМОГ ПРИВЛЕЧЬ К 
ДЕЙСТВИЯМ УЖЕ И АР-
МЕЙСКИЕ ПОДРАЗДЕЛЕ-
НИЯ

A Поэтому да — резонанс был 
огромный, что и было глав-

ной целью террористов. Цель терак-
тов — не уничтожение людей, а психо-
логический эффект, внушение страха, 
тревожности, создание нестабильной 
политической обстановки, а также 
стремление побудить руководство го-
сударства к спонтанным, импульсив-
ным и плохо просчитанным действиям.

Такая логика массового террора 
не нова, ей как минимум несколько де-
сятков лет. И Россия проходила это мно-
го раз. Так что в таких ситуациях важно 
не только найти и обезвредить вино-
вников, но и сохранять холодную голо-
ву и не предпринимать плохо просчи-
танных действий. Это очень тяжело, 
поскольку чем больше масштаб терак-
та, тем активнее работают эмоции и тем 
выше чувство страха, незащищённости. 
Тем активнее работает рефлекторная 
составляющая, мол, давайте вернём 
смертную казнь, давайте срочно вы-
шлем из России всех мигрантов. Соци-
ологи называют такую атмосферу «мо-
ральной паникой». В такой ситуации 
очень важно вести взвешенную поли-
тику. Мне кажется, в России это полу-
чается: сейчас мы видим снижение обе-
спокоенности, тревожности.

Вполне ожидаемо после трагедии в «Кро-
кусе» в соцсетях часть россиян задалась 
вопросами относительно миграцион-
ной политики. Насколько в целом вы-
росло негативное отношение к мигран-
там? И насколько существенный запрос 
на пересмотр миграционной политики?

Сейчас мы действительно видим 
вспышку антимиграционных настро-
ений. Но это именно вспышка, которая 
идёт против долгосрочного тренда. 
Буквально месяц-полтора назад опу-
бликовали свежие данные об отноше-
нии россиян к иммиграции. Этот релиз 
получил огромное количество откли-
ков, в основном негативных. Нас даже 
обвиняли, что мы куплены мигрантами, 
потому что эти данные показали: за по-
следние 13–15 лет отношение россиян 
к мигрантам существенно улучшилось.

Почему смягчается негативное отно-
шение к ним? Во-первых, конечно, привы-
кание. Чем больше мы видим людей иной 
национальности, языка, веры на улицах 
наших городов, чем больше мы с ними 
взаимодействуем, тем больше мы пони-
маем, что это такие же люди, как мы.

Но есть и другой фактор: это наша де-
мография, она у нас неважная. Это не осо-
бенность России, это общемировой 
тренд. Сейчас даже в Китае плохо стало 
с демографией. И в этой ситуации воз-
никает вопрос: где брать рабочие руки? 
У нас в России сегодня уровень безрабо-
тицы, по типологии Международной ор-
ганизации труда, 2,9%. Это очень мало, 
и это совсем нехорошо для бизнеса.

Причём проблемы не только у биз-
несменов — и у государственных служб, 
и у социальных, и в системе образова-
ния. Один из экспертов на нашей кон-
ференции сказал, что раньше регио-
ны боролись за инвестиции, а сегодня 

— за людей. Потому что выяснилось, что 
бизнесменов, готовых построить завод, 
больше, чем людей, готовых на этом за-
воде работать.

Поэтому, конечно же, иммигранты 
как трудовой ресурс — это спасение для 
нашего бизнеса. И если представить сце-
нарий, на мой взгляд, абсолютно фанта-
стический — закрытие границ для тру-
довой иммиграции, это, конечно, тут 
же приведёт к резкому росту зарпла-
ты, с одной стороны, а с другой сторо-
ны, к резкому росту цен вообще на всё.

Конечно, антимиграционные настро-
ения имеют место быть. Они, наверное, 
будут сохраняться всегда. Но экономи-
ка и демография сегодня говорят, что без 
иммиграции нам крышка. Поэтому, когда 
резонанс от таких терактов снижается, 
долгосрочный тренд более благожела-
тельного, нормального, спокойного отно-
шения к иммиграции восстанавливается.

Предварительные итоги расследова-
ния указывают на причастность Украины 
к теракту. На этом фоне фиксируются ли 
какие-то подвижки в восприятии росси-
янами спецоперации и Киева? Какой ва-
риант разрешения конфликта в принципе 
предпочтителен для наших сограждан?

Есть широкий запрос на мир. Нужно 
договариваться, это аксиома для боль-
шинства россиян. Но на каких услови-
ях договариваться? Только на услови-
ях, которые обеспечат безопасность для 
РФ. Будет ли она обеспечена, если Киев 
не признает, что Крым и четыре других 
региона теперь входят в состав РФ? Ко-
нечно, нет. Будет ли она обеспечена, если 
в Киеве сохранится антирусский, полу-
нацистский режим? Конечно, нет. Будет 
ли она обеспечена, если ВСУ при под-
держке Запада будут готовиться к но-
вой войне с Россией? Разумеется, нет.

Невозможно оставить в Киеве анти-
российский, супермилитаризованный, 
нацифицированный, тесно связанный 
с Западом режим. Мы это уже проходи-
ли с Минскими соглашениями. Такой 
мир назвать справедливым, надёжным, 
перспективным для России невозмож-
но. Это будет отложенная на несколько 
лет война. А значит, продолжаем даль-
ше, пока не добьёмся своих стратегиче-
ских целей, не обеспечим надёжно без-
опасность России.

Прохор Доренко

В ночь на 14 апреля Иран впервые на-
прямую атаковал Израиль. В Теге-

ране назвали это самозащитой и ответ-
ной реакцией на удар израильских ВВС 
по иранскому консульству в сирийской 
столице в начале апреля. Вместе с тем 
в еврейском государстве пообещали, 
что не оставят действия исламской ре-
спублики безнаказанными. Как готови-
лась и отражалась операция возмездия 
и какие настроения сейчас царят на ули-
цах страны — в материале «Известий».

�� «ПРАВДИВОЕ ОБЕЩАНИЕ»

В ночь на 14 апреля Иран нанёс масси-
рованный удар по израильской тер-
ритории при помощи беспилотников 
и ракет. Это стало реакцией Тегерана 
на атаку израильских ВВС на иранское 
консульство в Дамаске 1 апреля, в ре-
зультате которой погибли несколько 
командиров Корпуса стражей ислам-
ской революции (КСИР).

Исламская республика впервые 
нанесла прямой удар по еврейско-
му государству со своей территории, 
не прибегая к использованию реги-
ональных прокси. Согласно оцен-
кам местной прессы, стоимость 
перехвата воздушных целей пре-
высила $1 млрд.

Информация о том, что Тегеран 
может нанести удар по Израилю 
в ближайшие 24–48 часов, активно 
поступала ещё с пятницы. Вечером 

13 апреля СМИ со ссылкой на американ-
ские и израильские источники сообщи-
ли о пуске со стороны Ирана десятков 
беспилотников. Позже пресс-секретарь 
ЦАХАЛ Даниэль Хагари выступил с офи-
циальным заявлением.

— Армия и воздушные силы находят-
ся в боевой готовности, чтобы проти-
востоять любым угрозам со стороны 
Ирана, которые ожидаются в тече-
ние нескольких часов. Мы постараем-
ся помешать иранским БПЛА достичь 
целей... Предупреждаем, что защита 
не будет стопроцентной, — сообщил он.

Вслед за этим израильский пре-
мьер-министр Биньямин Нетанья-
ху заявил о размещении систем ПВО 
и готовности страны как к обороне, 
так и к атаке.

— Наши системы обороны развёр-
нуты, мы готовы к любому сценарию — 
как в обороне, так и в атаке. Израиль 
силён, Армия обороны Израи-
ля сильна, общество 
крепко, — отме-
тил он.

Впрочем, в выпущенном заявле-
нии самого КСИР упоминался уже пуск 
не только БПЛА, но и ракет. В Иране 
дали название этой операции «Прав-
дивое обещание».

«В ответ на многочисленные пре-
ступления сионистского образова-
ния [Израиля], последним из которых 
был удар по иранскому консульству 
в Дамаске, военно-воздушные силы за-
пустили десятки ракет и БПЛА по из-
раильским целям», — сообщили в иран-
ском элитном армейском корпусе.

Верховный лидер Ирана Али Хаме-
неи весьма лаконичным образом про-
комментировал ситуацию. «Режим зла 
будет наказан», — написал он на своей 
странице в X.

Параллельно с атакой Тегерана 
к ударам присоединились и проиран-
ские региональные группировки в Си-
рии, Ливане и Йемене.

Через некоторое время начали 
появляться первые сообще-

ния о перехвате беспилот-
ников на востоке Сирии 
и в воздушном простран-

стве Иордании. К опера-
ции по защите изра-

уровень безработицы
2,9% сегодня 

в России
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Европейские берега

Сергей Маркедонов

Политолог

К лючевым словом, определяющим 
траектории внешней политики Ар-

мении сегодня, стало понятие «дивер-
сификация». Все высшие руководители 
этой страны, начиная с премьер-мини-
стра Пашиняна, не устают повторять: 
залог укрепления национальной безо-
пасности и суверенитета их государства — 
эффективное взаимодействие со всеми 
ключевыми международными игрока-
ми. Заявлена и новая стратегическая цель 
Еревана — превращение Армении в пере-
крёсток мира.

Однако нетрудно заметить, что, 
говоря о диверсификации, армян-
ское руководство делает акцент пре-
жде всего на европейском направле-
нии. Глава МИДа республики Арарат 
Мирзоян недвусмысленно заявил 
о наличии у его страны «европей-
ских устремлений», а глава армян-
ского правительства призвал обще-
ство к «широкой дискуссии» по этому 
вопросу.

Количество контактов между ар-
мянскими политиками, дипломата-
ми и представителями Евросоюза, 
а также отдельными государства-
ми — членами ЕС (в особенности Фран-
ции и Греции) растёт как на дрожжах. 
«Устремления» Еревана находят под-
держку и в Брюсселе. В марте 2024 года 
Европарламент 504 голосами за при 
четырёх против и 32 воздержавших-
ся принял резолюцию, предлагающую 
руководству ЕС рассмотреть вопрос 
о предоставлении Армении после Гру-
зии, Молдавии и Украины статуса кан-
дидата на вступление в Евросоюз.

Вскоре после этого — 5 апреля — 
в Брюсселе Пашинян провёл перего-
воры с главой Еврокомиссии Урсулой 
фон дер Ляйен, главным евродипло-
матом Жозепом Боррелем и госсе-
кретарём США Энтони Блинкеном. 
Это событие имело прежде всего 
большое символическое значение. 
Оно знаменовало собой выход армян-
ской внешнеполитической «европеи-
зации» на новый уровень.

Однако в случае с Арменией есть 
одна принципиальная особенность, 
отличающая её от других постсовет-
ских стран — партнёров ЕС. Россий-

ско-армянский союз — важнейшая 
черта геополитического дизайна Кав-
казского региона. До 2023 года эта 
формула как что-то само собой разу-
меющееся повторялась во многих ис-
следованиях и экспертных докладах, 
посвящённых ситуации в Закавказье. 
Однако сегодня её применение требу-
ет как минимум серьёзных оговорок.

Двусторонние отношения между 
Москвой и Ереваном переживают се-
рьёзный стресс-тест. Можно часами 
спорить о том, должна ли была Рос-
сия поддерживать прежний статус-
кво неопределённости непризнанной 
НКР и чего бы ей стоило выполнение 
этой задачи, но очевидно, что геопо-
литические расклады на Кавказе ра-
дикально изменились. И это не могло 
не сказаться и на динамике россий-
ско-армянских отношений.

И дело здесь не только и не столько 
в заморозке участия Еревана в ОДКБ 
или ратификации пресловутого Рим-
ского статута. Информационное про-
странство переполнено взаимными 
упрёками и обвинениями. Этот медий-
ный фон резко контрастирует с ком-
плиментарными оценками европей-
ских перспектив, которые ежедневно 
делают представители армянского по-
литического истеблишмента.

Но насколько надёжным мо-
жет быть брюссельский «компенса-
торный механизм»? И не рискует ли 
Ереван в своих поисках (чисто по-
человечески понятных) «перекрёст-
ка мира» попасть в геополитическую 
пробку с непредсказуемыми пер-
спективами?

Чтобы уйти от эмоций, рассмотрим 
системные основания для кооперации 
между Ереваном и Брюсселем. Такое 
сотрудничество началось вовсе не по-
сле «бархатной революции» и прихода 
к власти команды Пашиняна. Ещё при 
президенте Роберте Кочаряне Армения 
и ЕС сначала подписали соглашение 
о партнёрстве и сотрудничестве, а за-
тем Ереван присоединился к програм-
ме Европейской политики соседства.

Летом 2010 года — уже в прези-
дентский срок Сержа Саргсяна Арме-
ния начала переговоры о заключении 
соглашения об ассоциации. И не ис-
ключено, что и подписала бы его, 
если бы не украинский кризис, недо-
вольство Москвы, военная эскалация 
в Сирии и усиление позиций Турции 
на Ближнем Востоке и в Закавказье. 
В 2013-м Саргсян нажал на тормоз 
и предпочёл Таможенный союз (став-
ший впоследствии ЕАЭС). 
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ИИ что дальше
Как развивается противостояние РФ и Запада 
в сфере искусственного интеллекта

Инна Яникеева

Подходы стран Запада к регулиро-
ванию сферы искусственного ин-

теллекта могут существенно ослож-
нить рассмотрение этой темы в ООН 
и на других международных площад-
ках. Тем не менее Россия продолжит 
предпринимать шаги, чтобы продвигать 
собственные подходы к этому вопросу. 
Об этом «Известиям» сказали в МИД РФ. 
Разница подходов сводится к попыт-
кам США продвинуть «добровольные 
нормы поведения» стран в сфере ис-
кусственного интеллекта, в то время как 
РФ стремится заключить юридически 
обязывающий документ. Какие пробле-
мы в сфере международного регулиро-
вания ИИ существуют сегодня — в мате-
риале «Известий».

Развитие технологий искусственно-
го интеллекта (ИИ) существенно рас-
ширяет возможности его применения 
в различных областях. Помимо сугубо 
мирных целей, таких как помощь в по-
становке диагноза, написание текстов 
или редактирование фотографий, ИИ 
становится частью систем вооружений 
и военного планирования. Например, 
в этом месяце CNN сообщал о приме-
нении Украиной против России беспи-
лотных летательных аппаратов с ИИ. 
Что ещё опаснее — соответствующие 
технологии могут использовать раз-
личные преступные группировки для 
планирования терактов и кибератак.

Кроме того, важным для понима-
ния роста значения ИИ в современном 
мире можно назвать прогноз, что уже 
к 2030 году технология способна вне-
сти в мировую экономику от $10 трлн 
до $15 трлн. Поэтому неудивительно, 
что это направление становится сфе-
рой интереса не только коммерческих 
структур, но и государственных систем.

В марте 2023-го технологические 
лидеры и исследователи, включая аме-
риканского предпринимателя Илона 

Маска, призвали лаборатории искус-
ственного интеллекта приостановить 
разработку самых передовых систем. 
Авторы инициативы предупредили: 
ИИ-инструменты представляют со-
бой «серьёзные риски для общества 
и человечества».

В России есть понимание, что оста-
новить распространение ИИ вряд ли 
возможно. «Я убеждён, что будущее 
не за запретами развития техноло-
гий», — сказал президент России Вла-
димир Путин в ноябре 2023 года.

По словам российского лидера, че-
ловечество должно совместно, не до-
жидаясь угрозы, разработать приемле-
мые для всех правила в сфере работы 
с ИИ по аналогии, к примеру, с исполь-
зованием ядерных технологий, в том 
числе в военной области.

На этом фоне в нынешнем феврале 
в России был подписан указ президен-
та об обновлении Национальной стра-
тегии развития искусственного интел-
лекта до 2030 года. В документе сказано 
в том числе о необходимости укреплять 
международное сотрудничество в об-
ласти использования технологий ИИ.

В настоящий момент уже более 
60 государств разработало и утверди-
ло собственные национальные стра-
тегии развития искусственного ин-
теллекта.

В условиях стремительного разви-
тия искусственного интеллекта вопрос 
выработки международных правил 
его регулирования становится одной 
из приоритетных тем международно-
го взаимодействия.

«За последние 13–15 лет отношение к мигрантам          в РФ существенно улучшилось»

МНЕНИЕ
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Учитывая контекст, связанный с вопроса-
ми безопасности, пересмотрят ли росси-
яне свои планы на предстоящие майские 
праздники? Откажутся ли они от шашлы-
ков, выхода на природу, участия в массо-
вых гуляньях?

Планы на отдых, выезд, прежде все-
го на дачу, на участок или действитель-
но на природу, не изменятся. Шок был 
значительный, но кратковременный. 
И я уверен, что будут приняты особые 
меры безопасности: как раз массовых 
гуляний проведут существенно меньше, 
и это будет уже именно государствен-
ная установка. А вот традиционные фор-
мы отдыха россиян, они, безусловно, со-
хранятся.

Майские праздники для нас — воз-
можность на пороге лета отдохнуть, по-
общаться с самыми близкими друзьями.

Сегодня вся страна следит за новостя-
ми из Оренбургской, Курганской, Тю-
менской областей, которые оказались 
во власти стихийного бедствия. Влияют 
ли паводки и система организации по-
мощи жителям пострадавших районов 
на рейтинги местной власти?

Безусловно, влияют. Паводок можно 
предсказать или нет? Вообще-то говоря, 
можно. Неслучайно дамбы строятся, не-
случайно Гидрометцентр даёт прогноз, 
какой будет уровень воды. Неслучайно 
деньги государственные и муниципаль-
ные на это тратятся. Поэтому — да, власть 
в ответе! Муниципальная и региональ-
ная. Люди задают ей совершенно пра-
вильные вопросы: как это вообще могло 
произойти? Как вы действовали в экс-
тремальной ситуации? И как вы взаи-
модействовали с нами, людьми, как ком-
муницировали, говорили ли правду, как 
общались с людьми, с уважением или без 
него? Вы вообще свою ответственность 
чувствуете? На эти вопросы нужно дать 
честные ответы. Так что по итогам раз-
бора — а он ещё впереди — начальствен-
ные головы могут «полететь».

Согласно недавнему опросу ВЦИОМа, 
всё меньше россиян хотят уезжать из Рос-
сии, зафиксирован рекордно низкий по-

казатель с 1991 года. С чем связан такой 
результат? Это об уровне комфорта, с ко-
торым не хочется расставаться, или боль-
ше политическая позиция?

Прежде всего надо понимать, что сло-
ва, мнения, выраженные словами, отли-
чаются от действий. Когда мы спраши-
ваем людей, собираетесь ли вы на ПМЖ 
за границу, то они отвечают на совер-
шенно другой вопрос. Они нам отвеча-
ют на вопрос, хорошо им здесь или нет. 
Поэтому если проследить историю отве-
тов, то видно: чем экономическая систе-
ма хуже работает, чем выше инфляция, 
чем больше непонимание перспектив 
развития страны, тем больше тех, кто 
говорит, мол, да, я хочу уехать.

Но верно и обратное: чем более спо-
койная ситуация, чем больше человек 
удовлетворён уровнем и качеством жиз-
ни, чем больше он осознаёт свою при-
частность к целому, к российской нации, 
к российскому обществу, тем меньше 
желающих уехать, даже на словах.

Да, у нас всё непросто, у нас бое-
вые действия, у нас санкционная во-
йна. С другой стороны, у нас экономи-
ческий рост, исторический минимум 
безработицы, повышение доходов, 
рост востребованности людей. При-
чём людей не только с хорошим обра-
зованием в развитых многонаселён-

ных мегаполисах, но и в глубинке. У нас 
целое поколение людей, которые счи-
тали себя фактически вычеркнутыми 
из жизни, воспряло духом.

А что вовне? Нас там ждут? Нас там 
любят? Нет. Нас там всех считают «пло-
хими русскими». Поэтому, конечно, су-
ществуют два элемента, как говорят спе-
циалисты по иммиграционной политике, 
push and pull, то есть выталкивающие 
и притягивающие силы. Они сейчас нахо-
дятся в таком балансе, что действитель-
но при всей непростой ситуации в стране 
россияне считают, что лучше, правиль-
нее и даже выгоднее сегодня быть всем 
вместе, здесь, на нашей стороне.

7 мая состоится инаугурация президен-
та России, после чего начнётся работа 
по формированию нового правитель-
ства. Довольны ли россияне кабмином 
Михаила Мишустина?

Мы каждую пятницу публикуем 
рейтинги главы правительства. Кабмин 
Мишустина пользуется весьма высо-
ким уровнем одобрения россиян за всё 
время, когда мы эти рейтинги отслежи-
ваем. Этот уровень ниже, чем у прези-
дента (78%), но он весьма высок — 54%. 
И это несмотря на то, что, по сути, все 
четыре года кабинет Мишустина про-
работал как антикризисный: снача-

ла двухлетняя пандемия, затем — СВО 
и санкционная война Запада против 
России. Высокий рейтинг — это призна-
ние заслуг правительства в стабилиза-
ции обстановки, в преодолении кризис-
ных явлений и острых проблем. Но это 
и элемент общего повышения уровня 
поддержки наших государственных ин-
ститутов в ситуации выросшего внеш-
него давления на Россию.

По конституции правительство сла-
гает свои полномочия перед вновь из-
бранным президентом. И уже он будет 
решать, кто возглавит кабмин и каков 
будет его состав. И исходить, конечно, 
он будет не только из заслуг действу-
ющего правительства, но и из своего 
представления о том, каким должен 
быть следующий шаг, каково должно 
быть направление дальнейшего движе-
ния и развития нашей страны.

Прошедшие президентские выборы от-
мечены высокой явкой — более 77%. Этот 
показатель означает, что россияне стали 
больше интересоваться избирательным 
процессом или её больше можно объяс-
нить внешними обстоятельствами?

Большего роста интереса к вну-
тренней политике мы не фиксируем. 
Наоборот, есть рост интереса к внеш-
ней политике, к происходящему в мире. 
И высокая явка, и высокий процент го-
лосования за Владимира Путина непо-
средственно с этим связаны. В ситуации, 
когда нам сложно, когда на нас давят, 
когда против нас строят агрессивные 
планы, растёт групповая сплочённость.

И чем больше на нас давят, тем боль-
ше мы сближаемся и соединяемся. Ко-
нечно, это объединение происходит во-
круг лидера и его политического курса.

Дополнительный фактор роста 
явки — это технологические иннова-
ции: дистанционное и трёхдневное го-
лосование. Расширение таким образом 
возможностей для избирателя прого-
лосовать так и тогда, как ему удобнее, 
тоже сыграло свою роль. Но главное 
всё-таки — не техника и не календарь 
выборов, а сплочение, консолидация 
россиян вокруг лидера и его линии.

ильской территории присоединились 
западные союзные силы в лице США, 
Франции и Великобритании.

�� «В СООТВЕТСТВИИ С 51-Й 
СТАТЬЁЙ УСТАВА ООН»

В Иране удары по еврейскому государ-
ству назвали самообороной после атаки 
1 апреля и призвали к отказу от ответ-
ных действий. «Мы напали на сионист-
ский режим в соответствии с 51-й ста-
тьёй Устава ООН [нападение в целях 
самообороны] после удара по Дама-
ску. Мы предупреждаем Израиль воз-
держаться от каких-либо военных дей-
ствий. Мы будем законно отвечать 
на любую агрессию против наших ин-
тересов и территориальной целостно-
сти», — заявил постпред исламской ре-
спублики при ООН Амир Саид Иравани.

Вместе с тем Армия обороны Израи-
ля отчиталась о перехвате 99% иранских 
ракет и дронов. «Иран запустил 170 бес-
пилотников, более 30 крылатых и свыше 
120 баллистических ракет, небольшое 
количество которых смогло пересечь 
границу страны и упасть на авиабазе Не-
ватим. Повреждения оказались несуще-

ственными», — говорится в утреннем 
заявлении ЦАХАЛ от 14 апреля.

Иранская же сторона 
утверждает об успехе 

проведённой опе-
рации и пора-

жении 

военного информцентра и воен-
ной базы. «Наша атака завершилась, 
и мы не хотим её продолжать. В резуль-
тате наши силы поразили две израиль-
ские военные цели», — подчеркнул глава 
иранского Генштаба Мохаммад Багери.

По некоторым данным, минимум 
семь иранских ракет попали по авиа-
базе Неватим в пустыне Негев. На ней 
базируются истребители F-35, при по-
мощи которых израильские ВВС уда-
рили по иранскому консульству.

В Белом доме уже успели решитель-
но осудить действия Ирана и заявили 
о созыве консультации с союзниками 
по G7 для выработки дипломатическо-
го ответа на атаку Ирана по Израилю.

В еврейском государстве ограничи-
ваться подобными методами не соби-
раются — 14 апреля военный кабинет 
обсудил ответный удар по исламской ре-
спублике, заявили в израильской армии.

�� «ОН БЕСПОКОИТСЯ ТОЛЬКО 
ЗА СОБСТВЕННОЕ КРЕСЛО»

Несмотря на напряжённую ситуацию, 
сложившуюся на протяжении послед-
них недель в ожидании удара, в Тель-
Авиве сохранялась спокойная обста-
новка даже после поступления первых 
подтверждённых сообщений о пуске 
ракет и беспилотников. По береговой 
линии свободно прогуливались люди 
с собаками, а подростки рассекали 
на электросамокатах. В кафе и рестора-
нах сидели посетители, невзирая на на-
чало недели (в Израиле воскресенье 

считается первым рабочим днём).
О концентрации местных жи-

телей города на других пробле-
мах говорит в том числе и го-
товность выходить на акции 
протеста. Вечером 13 апре-
ля сотни израильтян вышли 
на демонстрацию в центре 
Тель-Авива с требованием 
заключить сделку с ХАМАС 

по возвращению похищенных 7 октября 
2023 года заложников, которые нахо-
дятся в плену уже более шести месяцев.

На площади Тель-Авивского музея, 
которую переименовали в площадь За-
ложников, развешаны фотографии по-
хищенных и установлены различные 
инсталляции с надписями «Верните 
их домой». В углу расположено табло 
с отсчётом проведённых заложника-
ми дней в плену, а рядом стенд с изо-
бражением песочных часов.

Среди неравнодушных граждан 
с национальными флагами сильно вы-
деляются родственники и друзья по-
хищенных, которые держат таблички 
с изображениями своих близких.

— Биньямин Нетаньяху ответствен 
за то, что произошло 7 октября. Пока 
идёт война, нельзя сменить правитель-
ство. Поэтому многие полагают, что 
ему [израильскому премьеру] выгод-
но, чтобы сделка не состоялась. Если 
отпустят заложников, весь фокус бу-
дет направлен на произошедшее в про-
шлом году. Ведь именно он передавал 
деньги ХАМАС через Катар, — расска-
зала «Известиям» Шерон Лифшиц.

Её 83-летний отец Одед продолжает 
находиться в плену в секторе Газа. Мать 

Шерон вернулась из плена в конце ок-
тября — ещё до первого и пока послед-
него перемирия, которое продлилось 
с 24 ноября по 1 декабря прошлого года. 
Йохевед Лифшиц запомнилась многим, 
когда на видео протянула руку боеви-
ку ХАМАС после своего освобождения. 
Она рассказала о хорошем отношении 
к пленным со стороны членов пале-
стинского движения, отвечая на во-
прос о мотивах своих действий.

По словам дочери, армия прибыла 
на место только в два часа дня, когда 
было уже слишком поздно.

— Я испытываю большое разочарова-
ние от израильской армии, не сумевшей 
защитить собственных граждан в этот 
трагический день. У моего отца была 
прострелена рука, их с матерью схвати-
ли и отвезли в Газу, — продолжила она.

При этом Шерон не знает, остаётся 
ли ещё её отец в живых.

— Освободившиеся заложники рас-
сказали нам, что видели его живым 
в первый день. Потом другой плен-
ный, который был с ним в одной комна-
те, тоже сообщил, что отец был жив, — 
подытожила она.

Стоявшие неподалёку две девушки 
с израильскими флагами также выска-
зались достаточно резко о премьере Не-
таньяху и его политических намерениях.

— Он беспокоится только за соб-
ственное кресло, а мы хотим видеть 
всех заложников дома, — сказала одна 
из них.

Её подруга была более словоохот-
лива и с грустью признала невозмож-
ность для страны продвигаться даль-
ше без возврата похищенных.

— Если заложники не будут осво-
бождены, мы не сможем перейти к дру-
гим важным процессам внутри стра-
ны. Это и есть главная цель, на которой 
мы могли бы сосредоточиться. Да, есть 
угроза со стороны Газы и Ирана, я знаю 
об этом. Но приоритетом должно стать 
другое, — призналась она.
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Новые русские бедные

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Н а прошлой неделе мы услышали 
много выступлений главы Центро-

банка Эльвиры Набиуллиной. Ожидае-
мо, учитывая представление годового 
отчёта регулятора в Госдуме, съезд Ассо-
циации российских банков и пр. Правда, 
в основном заявления не отличались но-
визной. Кроме одного — которое, может, 
тоже было не из разряда суперориги-
нальных, но свежестью от него повеяло.

Эльвира Набиуллина сообщила де-
путатам, что и ЦБ в рамках своего ин-
струментария может внести вклад 
в борьбу с бедностью. И назвала шесть 
мер, доступных Центробанку: сниже-
ние инфляции и закредитованности 
населения, борьба с мошенничеством, 
развитие финграмотности и социаль-
ные продукты для незащищённых. Ка-
залось бы, где вопрос борьбы с бедно-
стью, а где регулятор «жирных котов»?

Но в целом все озвученные пункты 
выглядят достаточно логично. А мера 
по снижению инфляции и вовсе давно 
известна и осознана общественностью 
на собственном опыте. Недаром расхо-
жее высказывание о том, что «инфля-
ция — это налог на бедных», по частоте 
использования уже может соревно-
ваться с «горячими пирожками».

Не буду приводить многочислен-
ные афоризмы и высказывания про 
инфляцию, которые могут раскрасить 
лексику заявляющих и интервьюируе-
мых. Интернет всем в помощь. Просто 
соглашусь, что малоимущее населе-
ние страдает от инфляции значитель-
но больше, чем люди состоятельные. 
Просто потому, что набор в жидком 
борще пропорционально к невысоким 

доходам дорожает сильнее, чем мел-
кий жемчуг в бусах.

Всё понятно и с борьбой с мошенни-
чеством на финрынке. Если люди теря-
ют свои сбережения от действий афе-
ристов разных мастей, то, естественно, 
богаче они от этого не становятся. 
На социальных продуктах и фингра-
мотности, которые тоже упомянула 
глава Центробанка, останавливаться 
не буду, поскольку считаю это в значи-
тельной степени популизмом.

Но один пункт, приведённый Эль-
вирой Набиуллиной, действительно 
стал почвой для размышления. Это — 
защита граждан от чрезмерной за-
кредитованности. Наверное, это луч-
шее и большее, что может сделать ЦБ 
на поле битвы с бедностью, причём но-
вой российской бедностью. Она не вы-
глядит как бедность и не пахнет как 
бедность. Но, по сути, это бедность.

Почему? Что такое собственно бед-
ность? Как следует из всех учебников, 
это невозможность удовлетворить 
минимальные потребности, необходи-
мые для поддержания жизнедеятель-

ности. Если говорить просто: человек 
должен ежедневно что-то съесть, бо-
лее или менее привести себя в поря-
док, что-то надеть и как-то доехать 
до места работы, учёбы и т.п.

Прожиточный минимум (ПМ) рас-
считывается от медианной зарплаты 
и является чертой, которая разделя-
ет малоимущих от имущих достаточ-
но. Например, в этом году по стране 
ПМ составляет около 15,5 тыс. рублей. 
У каждого региона есть и свой показа-
тель. Например, в Москве он достигает 
почти 23 тыс. рублей, а для трудоспо-
собного — выше 25 тыс. Остановимся 
именно на этой сумме, которая необ-
ходима для поддержания минималь-
ных потребностей в столице (просто 
я живу тут и лучше понимаю реа-
лии). Если доходы у человека меньше, 

он может рассчитывать на социаль-
ную поддержку.

Однако в определении реально-
го дохода не фигурирует долговая на-
грузка. Человек может зарабатывать 
очень прилично, но на жизнь, то есть 
базовые потребности в виде еды, 
одежды и прочих расходов, ему оста-
ётся значительно меньше ПМ. Напри-
мер, по данным ЦБ, на конец 2023 года 
у четверти заёмщиков (а в 2022-м та-
ких было более трети) на обслужива-
ние долгов приходилось 80% и более 
дохода, почти у 60% — более 50%.

Вот и смотрите: скажем, человек 
получает 150 тыс. рублей в месяц, что 
значительно выше средних показа-
телей. Если нагрузка составляет 80%, 
то на жизнь ему остаётся уже 30 тыс. 
рублей. А если выплаты по кредитам 
более 80%? А если ещё есть жена и хотя 
бы один ребёнок? Знаю случаи, ког-
да расходы даже превышали доходы. 
И люди выкручивались за счёт того, 
что сначала гасили обязательный 
платёж по кредитке, а потом теми же 
деньгами оплачивали потребкредит.

И это уже не исключение из правил 
(помним о четверти заёмщиков с высо-
кой долговой нагрузкой), а достаточно 
распространённое явление, особенно 
среди так называемого среднего клас-
са. Уверена, у вас есть один или даже 
несколько знакомых, которые прош-
ли по пути к новой бедности. Живёт та-
кой человек, продвигается по служеб-
ной лестнице, создаёт семью, берёт 
ипотечный кредит, чтобы приобрести 
свою и хорошую квартиру, автокредит, 
чтобы ездить на своей машине. Растёт 
удовлетворение потребностей, появ-
ляются новые: ремонт, дополнитель-
ные занятия для детей, да и отдохнуть 
на зарубежном курорте тоже не поме-
шает. И таким образом человек, сам 
того не замечая, обрастает ещё и по-
требкредитом, и кредитной картой.

Вроде бы всё у него с виду хорошо: 
зарабатывает прилично, живёт в «сво-
ей» квартире, ездит на «своей» маши-
не, иногда с премии, положив поболь-
ше на кредитку, позволяет себе даже 
посидеть в ресторане. Но фактиче-
ски не может свести концы с конца-
ми. В конце прошлого года опять же 
каждый четвёртый заёмщик платил 
по трём и более кредитам! Чем не но-
вая бедность? И, в отличие от мало-
имущих, которых поддерживает го-
сударство, пособий таким новым 
бедным не положено.

Нет, ни в коем случае не предлагаю 
этого делать. Выплаты от государства 
таким людям выглядели бы как ми-
нимум странно, поскольку эти люди 
стали заложниками расстановки соб-
ственных приоритетов. Жили бы, ска-
жем, в съёмной квартире или купили 
в ипотеку жильё поскромнее, езди-
ли на метро, иногда позволяя такси, 
отдыхали на даче, а не на Бали, денег 
оставалось бы более чем достаточно.

И здесь действительно всплывает 
вопрос актуальности снижения закре-
дитованности за счёт применения ма-
кропруденциальной политики, когда 
регулятор охлаждает желание банков 
и МФО давать в долг людям с высокой 
долговой нагрузкой. А самих людей 
ставит перед фактом, что аттракцион 
витья верёвочки окончен.

Кого-то, кто ещё не встал на путь 
жизни по уши взаймы, такой подход 
может уберечь от такой участи. Для 
«старых» должников пресекается путь 
к новым заимствованиям, за счёт ко-
торых обслуживаются уже имеющи-
еся, и нагрузка при этом растёт как 
снежный ком. Конечно, когда челове-
ка, подсевшего на кредиты, лишают, 
образно выражаясь, очередной дозы, 
его ждёт важный моральный перелом. 
Ему необходимо определиться, как 
в отсутствие новых заимствований за-
фиксировать старые обязательства 
и начать их погашать.

 

Пёс наплакал
Из ветаптек пропали популярные препараты от клещей

София Прохорчук, Роман Солдатов

И з российских ветеринарных аптек 
пропал препарат «Бравекто» от бо-

лезней, которые переносят клещи и бло-
хи. Его нехватка особенно заметна в на-
чавшийся клещевой сезон, рассказали 
«Известиям» собаководы, владельцы 
приютов и врачи. По их словам, полно-
ценных аналогов пока нет — на рын-
ке в основном представлены профи-
лактические средства. Люди пытаются 
найти остатки лекарства на маркетплей-
сах и покупают его втридорога у частных 
продавцов, рискуя нарваться на под-
делку. В Россельхознадзоре «Извести-
ям» подтвердили: препарат «Бравекто» 
не ввозился в Россию с 2022 года, но ука-
зали, что его производитель — амери-
канская компания MSD уже подала за-
явление на прохождение проверок для 
возобновления поставок. О том, каких 
ещё препаратов для животных не хвата-
ет и чем сейчас можно вылечить питом-
ца, — в материале «Известий».

�� ОПАСНЫЕ СВЯЗИ

«Бравекто» используется для лечения 
вызываемых сезонными паразитами за-
болеваний. На нехватку этих таблеток 
«Известиям» пожаловались сотрудники 
приютов для бездомных животных, ве-
теринарные врачи и владельцы собак.

— Сейчас препарат сложно найти 
и в ветаптеках, и на различных онлайн-
площадках. А если лекарство и есть, 
то стоит минимум в два раза больше, 
чем в прошлом году. Раньше его можно 
было купить за 2 тыс. рублей, сейчас оно 
продаётся за 4–7 тыс., — уточнил один 
из собеседников «Известий».

Ветеринарный врач-хирург и тера-
певт общей практики Екатерина Гуля-
ева подтвердила, что лекарства в ветап-
теках нет. О сложностях с его поиском 
рассказала и заведующая отделени-
ем терапии ветеринарной лечебницы 
Vetcity Clinic Анна Макарова. По её сло-
вам, препарат, в частности, лечит пи-
томцев от бабезиоза — заболевания, ко-
торое передаётся иксодовыми клещами. 
Оно очень опасно и может закончить-
ся для животного летальным исходом.

При этом полноценной замены пре-
парата пока нет, утверждают оба вете-

ринара. По их словам, в России прода-
ются аналоги, но они состоят из другого 
действующего вещества.

— Собаки по-разному переносят дей-
ствующие вещества «Бравекто» и его 
аналогов. Владельцы животных пред-
почитают именно «Бравекто», так как 
от него меньше побочных эффектов, — 
говорит Анна Макарова.

А Екатерина Гуляева пояснила: от-
ечественные препараты можно давать 
не всем питомцам — у некоторых мо-
жет возникнуть нейротоксическое ос-
ложнение. Она подчеркнула, что анало-
ги могут быть и вполне действенными, 
но реакция на них зависит в том чис-
ле от возраста и породы собаки. Кроме 
того, по её словам, российские препа-
раты предназначены всё же для иного 
спектра заболеваний и не всегда лечат 
именно те болезни, которые переносят 
клещи.

— Пока владельцы собак и ветвра-
чи покупают привычное им лекарство 
втридорога на маркетплейсах, где его 
размещают совершенно разные продав-
цы. И каждый раз, покупая, мы очень на-
деемся, что это не подделка, — говорит 
эксперт.

Анна Макарова призвала владельцев 
животных покупать препараты только 
в проверенных местах.

— Ни в коем случае не покупайте ле-
карства с рук или у непонятных продав-
цов на маркетплейсах, — предупрежда-
ет специалист.

В Ассоциации ветеринарных фар-
мацевтических производителей (АВ-
ФАРМ) владельцев домашних живот-
ных предостерегли: сейчас в продаже 
представлены не только товарные запа-
сы ветпрепаратов, но и «значительный 
объём препаратов, ввезённых частными 
лицами в нарушение требований дей-
ствующего законодательства».

Дельная оплата
A С начала 2023-го по ян-

варь 2024-го средние пен-
сии по старости работающих граж-
дан выросли с 15,9 до 17,9 тыс. рублей, 
то есть почти на 13%. Речь о начислен-
ных средствах: все поступления сум-
мируются и делятся на число получа-
телей. По факту же деньги, которые 
поступают конкретному граждани-
ну, могут отличаться от этой цифры: 
они зависят от стажа, накопленных 
пенсионных баллов, региона.

А вот выплаты незанятым россия-
нам за тот же период в среднем уве-
личились на 8% — с 21,8 до 23,5 тыс. Та-
кие данные приводятся в статистике 
Соцфонда («Известия» их изучили). 
Редакция направила запрос в СФР 
и Минтруд.

Разрыв между выплатами трудя-
щимся и незанятым в прошлом году 
снизился. Это произошло впервые 
как минимум за два с половиной года 
(СФР публикует данные только с ок-
тября 2021-го).

На январь 2024-го разница соста-
вила 5,6 тыс. — на 5% ниже, чем год на-
зад, подсчитали «Известия». В начале 
2023 года показатель достигал 5,9 тыс., 
с 2022-го увеличившись на треть 
(с 4,4 тыс.). А в октябре 2021-го, когда 
такую статистику начали публико-
вать, он равнялся всего 3 тыс.

В России страховые пенсии по ста-
рости индексируются только не-
работающим. В начале этого года 
выплаты подняли на 7,5%, в 2023-м — 
на 4,8%,  а в 2022-м их повышали 
дважды — на 8,6% в январе и на 10% — 
в июне.

Работающие же пенсионеры по-
лучают страховую выплату и фик-
сированную сумму к ней без учёта 
плановых индексаций. Перерасчёт 

происходит каждый год в августе 
и зависит от уровня заработка граж-
данина за прошлые 12 месяцев. Соц-
фонд корректирует выплаты не боль-
ше чем на стоимость трёх пенсионных 
баллов. В 2023-м эта категория граж-
дан получила повышение до 371 руб-
ля (один балл стоил 124  руб ля). 
В 2024 году предельное увеличение 
составит 400 рублей.

То, что выплаты работающим ра-
стут быстрее, может быть связано 
с изменениями возрастной струк-
туры пенсионеров, считает доцент 
экономического факультета РУДН 
Андрей Гиринский. Он объяснил: 
выплаты у тех, кто вышел на заслу-
женный отдых позже, оказываются 
выше за счёт дополнительного стажа 
и пенсионных баллов. Соответствен-
но, и базовые начисления у них будут 
больше.

Кроме того, следует учитывать 
и молодых пенсионеров, добавил 
Андрей Гиринский. К ним относят-
ся те, кто имеет право выйти на за-
служенный отдых досрочно: меди-
ки, педагоги, авиаторы, работающие 
в тяжёлых условиях и на Крайнем 
Севере. Начисления им могут быть 
выше (например, за счёт северных 
надбавок). При этом здоровье позво-
ляет им работать, и в итоге эта кате-
гория тоже влияет на общую стати-
стику.

Высокая беда 
Как Оренбург переживает пик паводка
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Цвета передача
Биосовместимый краситель покажет состояние сердца после инфаркта

Денис Гриценко

Российские медики разработали но-
вую методику диагностики нару-

шений кровоснабжения тканей серд-
ца после инфаркта. Вместо токсичного 
контрастного вещества тиофлавин они 
применяют безопасный для человека 
краситель индоцианин зелёный. С его 
помощью врачи смогут визуализиро-
вать участки органа, которые не полу-
чают достаточно крови, и таким образом 
оценить эффективность проведённой 
терапии. Также методику можно ис-
пользовать для диагностики отсрочен-
ного инфаркта, если пациент поступил 
в клинику через сутки после приступа. 
По мнению экспертов, пока делать вы-
воды об эффективности новой техноло-
гии рано, так как она находится на экс-
периментальной стадии и необходимы 
дальнейшие исследования.

�� ВИДЕТЬ И ПОНИМАТЬ

Новую методику оценки кровотока 
в тканях сердца после инфаркта пред-
ложили специалисты Национального 
медицинского исследовательского цен-
тра им. В.А. Алмазова вместе с коллега-
ми из Первого Санкт-Петербургского 
государственного медицинского уни-
верситета имени академика И.П. Павло-
ва. Они использовали для этого краси-
тель индоцианин зелёный. Он, попадая 
в ткани органа, визуализирует повреж-
дённые участки, в центре которых есть 
зоны с плохим кровоснабжением.

Данные нужны медикам, чтобы по-
нимать эффективность проведённо-
го ими лечения. Метод также может 
использоваться для диагностики ин-
фаркта миокарда при операциях на от-
крытом сердце. Разработчики показали 
возможности технологии на крысиной 
модели.

— Мы моделируем у животного ише-
мию миокарда путём пережатия коро-
нарной артерии. Через 30 минут мы сно-
ва восстанавливаем кровоток. И в этот 
момент мы можем ввести внутривенно 
раствор индоцианина и показать, везде 
ли он восстановился или, может быть, 
где-то есть нарушение в виде спазма 
сосудов или стаза крови. Так называе-
мый феномен невосстановленного кро-

вотока ведёт к продолжению ишемии, 
дефициту кислорода и питательных 
веществ. Флуоресцентный краситель 
показывает это состояние, — сказал до-
цент кафедры патологической физи-
ологии НМИЦ им. В.А. Алмазова Дми-
трий Сонин.

При сердечном приступе кроме ги-
бели клеток — кардиомиоцитов проис-
ходит нарушение снабжения кровью 
некоторых участков сердца. Его очень 
важно восстановить, так как в даль-
нейшем это будет влиять на заживле-
ние инфаркта и риск развития ослож-
нений, таких как фатальные аритмии 
и аневризмы сердца и сердечная недо-
статочность. Поэтому медикам очень 
важно иметь методы диагностики это-
го нарушения.

В стандартном способе оценки 
кровотока, который применяется 
с 1974 года, используется флуоресцент-
ное вещество тиофлавин S. Однако оно 
оказывает токсическое действие на ор-
ганизм. Например, когда исследовате-
ли вводили вещество мышам, у которых 
моделировали инфаркт, те погибали. 
А индоцианин зелёный нетоксичен для 
человека и животных.

Лечение пациентов с инфарктом 
обычно ведётся параллельно по двум 
направлениям: защита миокарда 
от ишемического повреждения и вос-
становление кровоснабжения сердеч-
ных тканей. Последнего добиваются 
с помощью ангиопластики или тром-
болитической терапии, а затем меди-
каментозного лечения. Медики Центра 
Алмазова предложили вводить индоци-
анин зелёный для оценки эффективно-
сти этих видов терапии и подтвердили 
возможность диагностики соответ-
ствующими экспериментами на крысах.

— Когда моделируется инфаркт 
у крыс, сначала нужно выделить трахеи, 
чтобы подключить их к системе искус-
ственной вентиляции лёгких. При этом 
важно наблюдать за частотой их сер-
дечных сокращений и артериальным 
давлением. Затем проводятся чрескож-
ное вмешательство и вскрытие грудной 
клетки. После чего мы готовим краси-
тели. Далее сердце животного надре-
зается, чтобы проанализировать, как 
окрашены срезы, чтобы мы могли по-
смотреть образование некроза в тканях 

и увидеть, какие участки повреждены. 
Затем полученные данные анализи-
руют с помощью компьютерных про-
грамм, — сказала заведующая лабора-
торией общей и аналитической химии 
Санкт-Петербургского политехниче-
ского университета Петра Великого Ев-
гения Почкаева, принимавшая участие 
в исследовании в качестве сотрудника 
Центра Алмазова.

По её словам, индоцианин зелё-
ный, в отличие от тиофлавина, обла-
дает большей глубиной проникнове-
ния и не оказывает пагубного влияния 
на человека. В любом случае для вне-
дрения в клиническую практику мето-
дике предстоит пройти все необходи-
мые этапы испытаний.

�� РАБОТАТЬ НА КОНТРАСТЕ

По словам разработчиков, теорети-
чески индоцианин также можно ис-
пользовать для диагностики повреж-
дений при операциях на открытом 
сердце. Например, когда пациент пере-
нёс сердечный приступ в пределах су-
ток до поступления на операционный 
стол, если ввести ему контрастное ве-
щество, можно увидеть повреждённые 
участки и границы инфаркта миокарда 
за счёт накопления индоцианина в зоне 
повреждения.

— Оценка кровоснабжения может 
проводиться разными способами 
и с разными контрастными вещества-
ми. Пока это только эксперименталь-
ная работа. И делать какие-то выводы 
ещё рано, — отметил лаборант-иссле-
дователь лаборатории рентгенэндова-
скулярных методов диагностики и ле-
чения в амбулаторных условиях при 
отделе амбулаторных лечебно-диагно-
стических технологий НМИЦК имени 
академика Е.И. Чазова Дмитрий Буб-
нов.

При ишемии сердца пациентам ча-
сто проводят стентирование, то есть 
искусственное расширение сосу-
дов, чтобы восстановить кровоток. 
Но это не всегда даёт нужный резуль-
тат из-за различных осложнений, на-
пример спазма сосудов, рассказал кар-
диолог Ярослав Ашихмин.

— Предложенный специалистами 
маркер может показать, с чем связа-
но такое нарушение кровоснабжения. 
Очень хорошо знать, что произошло 
с мелкими сосудами и по какой причи-
не. Это важно для лечения и выбора его 
стратегии, — сказал он.

Однако пока это только работа 
на крысах, она вызывает большой ин-
терес кардиологов, но необходимо 
подтверждение на людях, резюмиро-
вал эксперт.

�� ПОЧЕМУ НЕТ ЛЕКАРСТВА

По словам Екатерины Гуляевой, амери-
канский препарат перестал поставлять-
ся в Россию из-за санкций. А в АВФАРМ 
отметили, что сейчас из-за изменений 
в регулировании стали невозможны по-
ставки многих ветпрепаратов зарубеж-
ного производства, в том числе «Бравек-
то».

— Чтобы восстановить своё право 
осуществлять поставки ветпрепара-
тов на российский рынок, иностран-
ные производители должны пройти 
российские инспекции на соответ-
ствие требованиям надлежащей про-
изводственной практики, — указали 
в ассоциации. — Пока большинство 
проведённых проверок оказались не-
удачными для зарубежных произво-
дителей.

В компании MSD на запрос о причи-
нах нехватки препарата и перспекти-
вах его поставок в страну не ответили. 
При этом в Россельхознадзоре «Изве-
стиям» сообщили: «Бравекто» офици-
ально не ввозился в Россию с 2022 года, 
но указали, что MSD уже подала заяв-
ление о выдаче заключения о соответ-
ствии лекарства требованиям надле-
жащей производственной практики.

В ведомстве указали, что лекарства 
для ветеринарного применения в РФ 
производит 97 компаний. Всего в стра-
не зарегистрировано 2318 препаратов, 
из которых 1442 отечественные. Кроме 
того, благодаря нормам ускоренной ре-
гистрации лекарств, введённым в мар-
те 2022-го, за два года было зарегистри-

ровано 245 отечественных препаратов 
для ветеринарного применения.

— В целом для лечения и профилакти-
ки паразитарных инфекций домашних 
животных на российском рынке присут-
ствует достаточное количество препа-
ратов отечественного производства, — 
считают в Россельхознадзоре.

Поставки импортных лекарств для 
животных, в отношении которых сей-
час наблюдается какой-либо дефицит, 
прекратились ещё в середине 2022 года 
по инициативе производителей или 
в связи с санкциями, указали там. В ве-
домстве добавили, что ряд иностранных 
компаний «отказывается от проверок 
в согласованные сроки или сообщает 
о невозможности проведения проверок 
в дистанционном формате».

�� ЧЕМ ЛЕЧАТ ЖИВОТНЫХ

Ветврач фонда помощи бездомным жи-
вотным «Ника» Татьяна Лещёва расска-
зала «Известиям», что из-за нехватки 
«Бравекто» приют закупает препара-
ты для профилактики укусов клещей 
и блох — капли «Инспектор» и «Села-
форт». А в приюте «Муркоша» для тех 
же целей используют капли «Барс».

 

Открыли вентиль
Россиянам планируют выдавать сертификаты на газификацию домов

Наталья Башлыкова

Н уждающимся россиянам планируют 
выдавать сертификаты на газифика-

цию домов. Такой законопроект подго-
товлен к внесению в Госдуму, выяснили 
«Известия». Необходимость меры объяс-
няется нехваткой у людей средств на эти 
цели. Сегодня, согласно социальной про-
грамме, газ бесплатно проводится толь-
ко до участка, далее граждане уже са-
мостоятельно оплачивают эту услугу. 
Но финансов на это порой нет не толь-
ко у нуждающихся, поэтому без вмеша-
тельства государства проблему вряд ли 
можно решить, считают эксперты.

Россиянам предлагают выдавать 
сертификаты на газификацию индиви-
дуальных жилых домов. Законопроект 
с поправками к закону «О газоснабже-
нии в РФ» подготовила к внесению в Гос-
думу фракция ЛДПР.

«В настоящее время во многих субъ-
ектах некоторым категориям граж-
дан предоставляются различные меры 
по компенсации части затрат на гази-
фикацию из регионального бюджета. 
В частности, они реализуются в Мо-
сковской, Нижегородской, Ленинград-
ской областях, Башкирии, Татарстане 
и других», — говорится в пояснительной 
записке к документу, с которым ознако-
мились «Известия».

В нём отмечается: в большинстве 
регионов получить эту компенсацию 
можно только после оплаты соответ-
ствующих услуг. При этом стоимость 
подключения газового оборудования 
варьируется от 70 тыс. до 400 тыс. ру-
блей в зависимости от региона и орга-
низации-подрядчика. Такая сумма су-
щественна не только для малоимущих, 
подчёркивается в документе.

«Вместе с тем одна из ключевых про-
блем — нехватка средств собственников 
жилых домов для проведения газифика-
ции до фактического выполнения работ. 
Таким образом, при условии предостав-
ления сертификата до этого момента 
программа стала бы доступна больше-
му числу граждан», — сообщается в по-
яснительной записке.

Номинал, порядок предоставле-
ния, а также перечень категорий граж-
дан, которым будет положена такая 
помощь, авторы законопроекта пред-
лагают устанавливать самим властям 
субъектов в зависимости от стоимости 
этих услуг.

— Программа социальной газифика-
ции, запущенная около двух лет назад, 
показала свою эффективность. Но по-
рядок субсидирования подразумевает, 
что необходимо из семейного бюджета 
выделить значительные средства, кото-

рые могут доходить до 500 тыс. рублей. 
Кроме того, процесс может затянуться 
в связи с большим числом желающих 
получить эту услугу, — пояснил «Изве-
стиям» один из авторов законопроекта, 
глава фракции ЛДПР Леонид Слуцкий.

По его словам, получается, нужно от-
дать деньги, собрать документы и ждать 
возвращения субсидии, при этом появ-
ление сертификата ускорило бы предо-
ставление услуги и сохранило бы семей-
ный бюджет.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе фракции ЛДПР, 15 апреля за-
конопроект будет направлен на отзыв 
в правительство.

«Известия» направили запросы 
в правительство, Минэнерго, «Газпром» 
с просьбой оценить перспективы под-
держки инициативы.

Многие россияне, чтобы провести газ 
в свои дома, сегодня вынуждены брать 
кредиты — зачастую на грабительских 
условиях, с огромными переплатами, за-
явил «Известиям» первый заместитель 
председателя комитета ГД по строи-
тельству и ЖКХ Владимир Кошелев.

— Получается, что значительная 
часть денег, которые регион направля-
ет на поддержку людей, фактически пе-
ретекает в карманы коммерческих бан-
ков в виде процентов, — заявил депутат, 
считающий, что законопроект заслужи-
вает поддержки.

По его мнению, выходом из этой си-
туации могло бы стать предоставление 
людям сертификата на оплату работ или 
услуг по газификации.

— Человек получает помощь от госу-
дарства уже перед началом работ, сразу 
может сократить на эту сумму свои за-
траты. Государственные деньги в итоге 
тратятся наиболее рационально. С пере-
ходом на систему сертификатов програм-
ма стала бы доступна большему числу 
граждан, — убеждён Владимир Кошелев.

Председатель комиссии Госду-
мы по обеспечению жилищных прав 
граждан Галина Хованская считает, 
что законопроект можно поддержать, 
но он не решит всех проблем граждан, 
так как сегодня позволить себе газифи-

кацию не могут не только нуждающие-
ся, но и обычные граждане.

Для фирм, которые оказывают такие 
услуги, это часто не социальный про-
ект, а коммерция, подчеркнула Галина 
Хованская. По её мнению, необходимо 
принять закон, который обяжет прово-
дить газ в дома бесплатно.

С этим согласен и член комитета Тор-
гово-промышленной палаты по пред-
принимательству в сфере ЖКХ, пред-
седатель правления Союза жилищных 
организаций Москвы Константин Кро-
хин. По его словам, законопроект мож-
но поддержать — в России уже есть хо-
роший пример использования такого 
механизма, как материнский капи-
тал. Эксперт считает, что на практике 
он очень удобен для населения, так как 
деньги от государства напрямую идут 
к тому, у кого приобретается услуга.

— До 2021 года за газификацию отве-
чали два центра ответственности. Это 
«Газпром» — он занимался прокладкой 
трубопроводов до населённых пунктов, 
и местные власти, которые должны обе-
спечивать газификацию внутри насе-
лённых пунктов. Сейчас за это отвечают 
только «Газпром» и его дочерние предпри-
ятия. По большому счёту компания всег-
да была заинтересована в том, чтобы мак-
симальное число потребителей получали 
эти ресурсы, — пояснил «Известиям» за-
меститель гендиректора Национального 
института энергетики Александр Фролов.

Любой механизм, который позволяет 
ускорить и расширить программу, мо-
жет быть поддержан, но это обязатель-
но нужно обсудить с газовой компанией, 
считает эксперт. Также нужно обратить 
внимание на состав услуг, которые бу-
дут сертификатом обеспечены, резю-
мировал эксперт.

Общество
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может доходить стоимость 
подключения газового оборудования 
внутри дома

тысяч рублей

A — Мы боремся со стихией и де-
лаем всё возможное, чтобы 

спасти людей. Прошу своевременно уез-
жать в пункты временного размещения, 
если вы находитесь в зоне подтопления 
и в вашем районе объявлена эвакуация. 
Те, кто уже пострадал от паводка, полу-
чат всю необходимую помощь. Мы ни-
кого не оставим один на один с этой бе-
дой, — заверил Паслер.

Из зоны подтопления в городе эва-
куировали почти 2 тыс. человек, в том 
числе 334 ребёнка, добавили в МЧС. 
Усилена группировка сил и средств ве-
домства.

Так, из Казани в Оренбург для ока-
зания помощи людям, попавшим в зону 
затопления, направили сводный мо-
бильный отряд спасателей из 52 чело-
век, десяти единиц техники и шести 
плавсредств. Группировка укомплек-
тована необходимым шанцевым ин-
струментом и мотопомпами для от-
качки воды.

Власти Оренбурга ещё 12 апреля 
призвали эвакуироваться жителей ЖК 
«Гранд-парк», посёлков имени Куйбы-
шева и Солнечный, 23-го микрорайона, 
Уральской и Донгузской улиц, районов 
Авиагородок и Овчинный городок.

На улицах города звучала сирена, 
а жители получали СМС-сообщения. 
Некоторые многоэтажки в городе 
оказались полностью отрезанными 
от суши. Кое-где подъезды полностью 
залиты водой, выйти через них невоз-
можно. В Ленинском района Оренбурга 
под водой оказались конный клуб и ип-
подром. Вокруг домов возводят земля-
ные дамбы.

К вечеру воскресенья, 14  апреля, 
уровень воды в реке Урал немного сни-
зился и составил 11 м 79 см, сообщили 
в Telegram-канале Оренбургского рай-
она.

Однако зона подтопления пока только 
расширяется. Вода прибывает не толь-
ко в городе, но и в близлежащих к нему 
сёлах. В МЧС сообщили об эвакуации 
в селе Никольское. В Илекском районе 
продолжают укреплять защитную на-
сыпь, установлена водоналивная дамба.

— Обстановка остаётся сложной. 
В ряде территорий пик паводка впере-
ди. Мобилизуем силы и средства на илек-

ском направлении, — отметил Денис Пас-
лер.

Спасатели призвали жителей своев-
ременно реагировать на оповещения 
и строго выполнять все требования. 
В Оренбургской области из-за паводков 
ввели режим чрезвычайной ситуации 
федерального характера, напомнил «Из-
вестиям» председатель Общероссийско-
го профсоюза медиаторов, юрист Вла-
димир Кузнецов. В таком случае закон 
обязывает граждан выполнять эвакуа-
ционные мероприятия.

— Предусмотрена административная 
ответственность в виде предупрежде-
ния или штрафа в размере до 30 тыс. ру-
блей для граждан, отказывающихся вы-
полнять требования уполномоченных 
органов по эвакуации, — напомнил он.

�� «БУДЕМ ТОНУТЬ,  
КАК НА “ТИТАНИКЕ”»

Жители города, оказавшиеся в пунктах 
временного размещения, уже с нетер-
пением ждут, когда смогут вернуться 
в свои дома. Многие из них тяжело пе-
реживают утрату имущества.

— Дом был новый, 100 «квадратов», ку-
рятник, 48 несушек. Кошку, собаку при-
строили, а остальное... — со слезами 
на глазах рассказала «Известиям» мест-
ная жительница Людмила.

Пенсионерка Лидия Владимировна 
вообще опасается возвращения домой, 
где под водой оказалось почти всё на-
житое: жилые постройки, баня, гараж. 
Супруг женщины, по её словам, уезжать 
не собирается и стережёт имущество, 
спасаясь от воды на втором этаже.

— Я испытываю страх из-за того, что 
произошло. Мне всё-таки 73 года. Этот 
страх меня преследует, — поделилась Ли-
дия Владимировна.

Люди, оказавшиеся в пунктах вре-
менного размещения, сталкиваются 
с большим количеством эмоциональ-
ных и бытовых сложностей, рассказал 
«Известиям» бывший руководитель Рос-
сийского центра подготовки спасателей, 
заслуженный спасатель РФ Александр 
Гофштейн.

— Люди потеряли жильё, имущество, 
перспективы на завтрашний день. Сей-
час они оказались в помещении на 50 че-
ловек, где кто-то храпит, кто-то плачет, 
кто-то громко разговаривает. Они едят, 
возможно, не то, что хотели, — отметил 
он.

Сейчас, по его словам, основная зада-
ча — помочь людям адаптироваться к но-
вым условиям. Для этого очень важно, 
чтобы и официальные лица, и волонтё-
ры проявляли к пострадавшим искрен-
нее участие и предлагали всю возмож-
ную помощь.

С 2021 года в России действует 
программа социальной газифи-
кации. Она позволяет бесплат-
но подводить ресурс к границам 
земельных участков граждан, 
однако работы непосредствен-
но на участке должен оплачи-
вать сам потребитель. К числу 
льготных категорий населения, 
которым может полагаться фи-
нансовая помощь, относятся 
одинокие пенсионеры, малои-
мущие граждане, многодетные 
семьи или семьи, где есть ребё-
нок с инвалидностью, а также 
взрослые с инвалидностью и ве-
тераны боевых действий.

Справка «Известий»
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С чувством и долгом
Почему резко увеличилась доля внесудебных банкротств

Роза Алмакунова

Количество внесудебных банкротств 
в январе–марте 2024-го выросло в пять 

раз по сравнению с тем же кварталом 
прошлого года — процедуру запустили 
12,6 тыс. человек. Это следует из данных 
«Федресурса». Такая динамика — резуль-
тат смягчения критериев: с конца 2023-го 
признать себя несостоятельными че-
рез МФЦ могут люди с долгом от 25 тыс. 
до 1 млн рублей, также к процедуре до-
пустили пенсионеров и получателей соц-
пособий. Благодаря изменениям внесу-
дебным банкротством воспользовались 
те граждане, кто действительно в этом 
нуждался, подчеркнули в Минэке. Есть ли 
в этом риски для финансовой стабиль-
ности страны — в материале «Известий».

В первые три месяца 2024 года про-
цедура внесудебного банкротства на-
чата в отношении 12,6 тыс. человек, за-
фиксировано в данных «Федресурса» 
(есть у «Известий»). Эти цифры оказа-
лись в пять раз больше, чем показатели 
января–марта прошлого года.

При этом более половины этих дел 
пришлось на пенсионеров, уточнили 
там. Среди регионов по общему коли-
честву дел по избавлению от долгов без 
суда лидируют Краснодарский и Алтай-
ский края, а также Свердловская, Челя-
бинская и Омская области.

По данным «Федресурса», всего за пе-
риод существования механизма вне-
судебного банкротства — с сентября 
2020-го по март нынешнего года — на-
чато 42 тыс. процедур с общей суммой 

долга более 17 млрд рублей. Из них ров-
но половина уже завершена: гражданам 
списаны долги на 7,3 млрд.

По судебной процедуре в январе–
марте этого года банкротами признаны 
почти 90 тыс. человек, включая индиви-
дуальных предпринимателей, говорит-
ся в материалах «Федресурса». Их число 
увеличилось лишь на 18% по сравнению 
с цифрами аналогичного периода про-
шлого года.

Темпы роста несостоятельности че-
рез суд значительно замедлились, от-
метили в «Федресурсе». Для сравне-
ния: в первом квартале 2023-го рост был 
на 40% к такому же периоду 2022 года. 
По итогам первых трёх месяцев 2024-го 
рейтинг граждан-банкротов в абсолют-
ном выражении возглавили:

— Краснодарский край (4,7 тыс.);
— Московская область (4,6 тыс.);
— Москва (4 тыс.);
— Свердловская область (3,4 тыс.);
— Башкирия (2,8 тыс.).
Основную часть процедур несостоя-

тельности (97%) по-прежнему иниции-

руют сами физические лица, оставшие-
ся — конкурсные кредиторы и ФНС, 
отмечается в материалах.

Всего за период существования про-
цедуры судебного банкротства (с октя-
бря 2015 года по март 2024-го) несостоя-
тельными стали почти 1,2 млн граждан, 
рассказали в «Федресурсе».

Сразу после расширения критериев 
доступа процедурой внесудебного бан-
кротства стали активно пользоваться 
новые категории граждан, в частности 
пенсионеры, объясняет причины роста 
руководитель «Федресурса» Алексей 
Юхнин. Он подчеркнул: бесплатное 
освобождение от непосильного долга 
имеет высокую социальную значимость 
для наименее защищённых слоёв насе-
ления. С учётом этого можно говорить 
об успехе изменений.

— Пока внесудебное банкротство — со-
всем молодой институт, поэтому темпы 
роста будут сохраняться высокими. Но-
вые категории граждан, которым стала 
доступна процедура, будут активно поль-
зоваться её возможностями, — уверен он.

В то же время, как отметил Алексей 
Юхнин, темпы роста количества судеб-
ных процедур снижаются, в том числе 
благодаря развитию альтернативной 
схемы (через МФЦ). Однако, по его сло-
вам, прирост абсолютного количества 
судебных банкротств граждан всё ещё 
на высоком уровне.

Наблюдаемая статистика во вне-
судебной процедуре говорит о поло-
жительном эффекте внесённых за-
конодательных изменений, заявили 
«Известиям» и в Минэке. Там добавили: 
весь прошлый год в ведомстве работали 
над тем, чтобы допустить к механизму 
социально важные категории граждан — 
пенсионеров, людей, получающих посо-
бия в связи с рождением и воспитанием 
ребёнка, а также россиян с длительным 
исполнительным производством, уже 
потерявших всякую надежду.

В ведомстве отметили, что тщатель-
но продумали каждый критерий при 
внесении изменений. Например, к про-
цедуре получили доступ пенсионеры, 
которые в ней нуждались и не могли ею 
воспользоваться пусть из-за и неболь-
шого, но постоянного дохода. Сейчас 
этой проблемы нет.

Более того, благодаря качественно-
му информированию в МФЦ приходит 
именно целевая аудитория граждан, 
для которых изначально и создавалась 
бесплатная процедура, резюмировали 
в Минэке.

Как считает председатель совета со-
юза арбитражных управляющих «На-
циональный центр реструктуризации 

и банкротства» Валерия Герасименко, 
популярность механизма по избавлению 
от долгов без вмешательства судов будет 
только возрастать в ближайшие годы. 
Однако гражданам следует помнить, 
что у него есть последствия. Ухудшает-
ся кредитная история, человеку стано-
вится значительно сложнее получить 
кредит в банке, а также три года нель-
зя занимать руководящие должности.

«Известия» обратились в крупные 
бюро кредитных историй (БКИ) с прось-
бой оценить число должников, кото-
рые потенциально могут претендовать 
на внесудебный механизм. Количество 
просроченных договоров (более трёх 
месяцев) — 26 млн, что на 15% превыша-
ет показатели прошлого года, расска-
зал генеральный директор «Скоринг 
Бюро» Олег Лагутин. По его словам, 
средний объём такой задолженности 
немногим превышает 50 тыс. рублей.

— Безусловно, у потребителя может 
быть несколько подобных договоров. 
Однако у крайне незначительного чис-
ла заёмщиков общая сумма просрочен-
ной более 90 дней задолженности будет 
превышать законодательно установ-

ленный в ноябре прошлого года порог 
в 1 млн, — считает Олег Лагутин.

Сейчас у порядка 8 млн заёмщиков 
есть совокупный долг более 25 тыс. руб-
лей и просрочка свыше 90 дней, отме-
тил директор по маркетингу Нацио-
нального бюро кредитных историй 
(НБКИ) Алексей Волков. Это примерно 
17% от общего числа заёмщиков с дей-
ствующими кредитными обязатель-
ствами, рассказал он.

В то же время из кредитных исто-
рий должников видно, что растёт ко-
личество банкротств, поделился Алек-
сей Волков из НБКИ. Он отметил: доля 
несостоятельности среди заёмщиков 
с заметными проблемами по обслужи-
ванию долга уже превысила 13%. Это 
существенное давление на сектор роз-
ничного кредитования.

Проблематика банкротства частных 
заёмщиков становится всё более болез-
ненной для кредиторов, заявили «Изве-
стиям» ранее в НБКИ. В результате всё 
больше банков и МФО уже на этапе за-
явки старается исключить из процесса 
кредитования заёмщиков с высокой ве-
роятностью дефолта.

При этом, по словам Алексея Юх-
нина из «Федресурса», 1 млн реаль-
ных дефолтов почти за девять лет су-
ществования процедуры значительно 
ниже по сравнению с теми нескольки-
ми миллионами потенциальных бан-
кротов, определяемых по критериям 
подсчёта БКИ. То есть потенциал роста 
показателей несостоятельности ещё 
достаточно большой.

Рынок акций сохраняет оптимизм, 
пока продолжается сезон диви-

дендных выплат, заявил инвестицион-
ный стратег брокера «ВТБ Мои инвести-
ции» Станислав Клещев. На прошлой 
неделе индекс Мосбиржи превысил 
психологически значимый уровень 
3460 пунктов, и это максимум с февра-
ля 2022 года, когда котировки россий-
ских компаний обвалились после нача-
ла спецоперации.

Во вторник розничная компания 
X5 Group поделится операционны-
ми результатами за первый квартал 
2024 года, сообщила портфельный 
управляющий General Invest Татьяна 
Симонова. Это событие может поддер-
жать стоимость её ценных бумаг.

В среду, 17 апреля, состоится общее 
собрание акционеров (ОСА) застрой-
щика ЛСР, рассказал ведущий анали-
тик «Цифра брокер» Даниил Болотских. 
Помимо того производитель лекарств 
«Фармсинтез» проведёт внеочередное 
ОСА по вопросу допэмиссии ценных 
бумаг, это событие нередко приводит 
к падению котировок компании.

18 апреля вопрос размера диви-
дендов за 2023 год обсудят советы ди-
ректоров энергетической компании 
ТГК-14, «Мосгорломбарда» и Трубной 
металлургической компании, сообщи-

ли в General Invest. Также в этот день 
акции IT-компании «Позитив» будут 
торговаться последний день перед 
выплатой дивидендов, предупреди-
ла эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Анна Кокорева. По-
сле этого обычно стоимость бумаг сни-
жается.

В воскресенье, 21 апреля, круп-
нейший оператор связи в Татарстане 
«Таттелеком» проведёт собрание ак-
ционеров, на котором утвердит объ-
ём дивидендов за 2023 год, сообщили 
в «Цифра брокер».

На неделе с 15 по 21 апреля курс дол-
лара будет находиться в границах 92,5–
94 рубля, 99,5–101,5 за евро и 12,75–12,95 
за юань, прогнозируют аналитики ФГ 
«Финам».

Индекс Мосбиржи в середине апре-
ля сохраняет предпосылки для движе-
ния к уровням 3500 и 3550 пунктов, от-
метила аналитик ИК «Велес Капитал» 
Елена Кожухова.

Тем не менее рынок акций растёт 
уже третью неделю подряд и выгля-
дит сильно перекупленным, уверен 
экономист Константин Церазов. По-
сле роста на 11% с начала года индекс 
может скорректироваться до отметки 
3400 пунктов, после чего сможет вер-
нуться к движению вверх.

A По словам заместителя 
генерального директора 

по информационным технологи-
ям АО «МАШ» Кирилла Алифанова, 
в 2024 году авиаузел также плани-
рует запустить Центр кибербезо-
пасности.

«Известия» также направили за-
просы в другие московские аэро-
порты, РЖД, представителям бан-
ковского сектора.

В Минцифры отметили, что уделя-
ют большое внимание информаци-
онной безопасности.

— Портал госуслуг надёжно защи-
щён и имеет высокий уровень кибе-
рустойчивости. Для защиты от таких 
угроз используется многоэшелони-
рованный подход — несколько до-
полняющих друг друга мер безопас-
ности, — отметили в ведомстве.

В частности, речь идёт о россий-
ских криптографических алгорит-
мах, а также аппаратно-програм-

мных средствах контроля и охраны 
информации. Ведомство регуляр-
но проводит анализ всех возмож-
ных угроз, не только кибератак, до-
бавили в Минцифры.

Количество атак действительно 
сильно возросло, и причина понят-
на — хакеры из зарубежных стран 
изо всех сил старались помешать 
России провести выборы президен-
та, рассказал «Известиям» член ко-
митета Госдумы по информационной 
политике, ИТ и связи Антон Немкин.

— Взломы велись одновременно 
на ресурсы инфраструктуры выбо-
ров — 497 атак из 507 за весь март 
пришлось именно на период про-
ведения выборов. Все удалось от-
разить успешно, сбоев или недо-
ступности порталов зафиксировано 
не было. Это действительно очень 
хороший показатель защищённости 
контура ИБ нашей страны, — сказал 
Антон Немкин.

Российская национальная си-
стема противодействия в тесто-
вом режиме работает уже с ноя-
бря 2023 года. В полном объёме она 
должна запуститься уже в ближай-
шее время, отметил депутат. Опе-
раторы могут подключаться к ней 
добровольно. Он подчеркнул, что 
компании должны также параллель-
но вести усиленную работу по защи-
те своих ресурсов от атак.

— Более половины российских ком-
паний в 2023 году увеличило бюджет 
на развитие систем ИБ в среднем 
на 20%, около 75% инвестировали 
в обновление программного обе-
спечения и покупку лицензий новых 
сервисов в сфере информбезопасно-
сти, — добавил Антон Немкин.

По словам генерального директора 
«Синтерры Медиа» Григория Урьева, 
характер подобных инцидентов се-
рьёзно поменялся: если в 2022 году 
был тренд на подмену контента и за-

мещение информации, то сейчас — 
это вывод из строя инфраструктуры.

— Те атаки, которые происходят, 
настроены на уничтожение инфра-
структуры и блокировку, на нанесе-
ние максимального вреда, — подчер-
кнул эксперт.

По данным «Лаборатории Ка-
сперского», эксперты всё чаще ви-
дят изменения в тактиках злоумыш-
ленников. Раньше они часто могли 
штурмовать один ресурс разными 
способами продолжительное время, 
что существенно снижало скорость 
его загрузки для пользователя, одна-
ко он по-прежнему мог оставаться 
доступным. Сейчас же атакующие пе-
ребирают сайты одной и той же ком-
пании: выбирают первый веб-адрес 
организации, затем если в течение не-
продолжительного периода не до-
стигают цели, то переходят к следу-
ющему, пока не найдут тот, который 
смогут полностью вывести из строя.

В России существует два механизма банкротства физлиц: внесудебный 
и судебный. Первая схема бесплатная и запускается через МФЦ. С ноября 
2023 года к этому механизму допущены люди с долгами от 25 тыс. до 1 млн 
рублей (до этого было 50–500 тыс. рублей), а также пенсионеры и получате-
ли соцпособий. Вторая позволяет гражданам признать себя несостоятель-
ными через суд при наличии долга свыше 500 тыс. рублей. Эта процедура 
платная. Прибегнуть к банкротству граждане могут один раз в пять лет.
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Под «Впечатлением»

Сергей Уваров

Обозреватель «Известий»

Ровно 150 лет назад, 15 апреля 1874 года, 
в Париже открылась первая выстав-

ка импрессионистов. На ней, в частно-
сти, была продемонстрирована карти-
на «Впечатление. Восход солнца» Клода 
Моне, которая и дала название всему те-
чению («впечатление» на французском — 
impression). С тех пор появилось множе-
ство новых стилей, жанров и даже видов 
визуального искусства, но живопись им-
прессионистов по-прежнему остаётся са-
мой дорогой и востребованной. Почему?

Вот лишь несколько фактов. 
На втором и третьем местах в списке 
самых дорогих картин в мире — по-
лотна Гогена и Сезанна (на первом — 
приписываемый Леонардо да Винчи 
«Спаситель мира»; но, надо полагать, 

появись он снова на торгах, за него 
не дали бы и половины той рекордной 
цены, поскольку репутация у произве-
дения сложилась так себе).

Выставку коллекции Сергея Щу-
кина в парижском Фонде Louis Vuitton 
в 2018 году посетили 1,2 млн зрителей. 
Основу экспозиции составили рабо-
ты импрессионистов. Для сравнения: 
на нашумевшей третьяковской вы-
ставке Серова, ставшей символом все-
го музейного бума 2010-х, побывали 
485 тыс. Но Серова, к слову, тоже мож-
но считать импрессионистом.

И последнее, забавное: одна из наи-
более часто пародируемых картин 
в мире — «Звёздная ночь» Ван Гога.

Список красноречивых дета-
лей легко продолжить, но едва ли 
кого-то сегодня нужно убеждать в том, 
что импрессионизм — одно из важ-
нейших направлений живописи. Ин-
тереснее другое: как получилось, что 
в любви именно к этому стилю объ-
единились коллекционеры, учёные 
и рядовые зрители?

Вот, скажем, кубист Пикассо: да, 
рекордные продажи, да, огромный 
интерес со стороны исследователей. 
Но можно ли сказать, что его любит 
(не проявляет любопытство, не иро-
низирует над ним, а именно любит) 
обычная публика?

Другой пример — Айвазовский. На-
родный кумир (правда, не во всём 
мире), имя, обеспечивающее умерен-

ный, хотя стабильный спрос на аукци-
онах, но отнюдь не фаворит научной 
среды...

Зато в отношении Моне, Ренуара, 
Дега, Ван Гога все единодушны. Ими 
восхищаются в любой среде и компа-
нии. И дело не в этикете, а в том, что 
это искусство действитель-
но умеет нравиться. Доволь-
но редкое на самом деле ка-
чество.

Нравилось, конечно, оно 
не всегда. Та самая выстав-
ка, открывшаяся 150 лет на-
зад, была в коммерческом пла-
не совершенно провальной. 
И должно было пройти время, 
чтобы публика «распробова-
ла» импрессионистов. Кстати, 
едва ли не первыми оцени-
ли их наши соотечественни-
ки — коллекционеры Сергей 
Щукин и Иван Морозов. Ис-
кусство французов они ста-
ли скупать, не скупясь, и в ко-
нечном счёте собрали лучшее 
из лучшего. Повесили карти-
ны в своих московских особ-
няках и с готовностью пока-
зывали практически всем 
желающим, благодаря чему новым 
стилем увлек лись и наши художники.

Отчасти на этой почве потом вырос 
русский авангард. Взгляните, напри-
мер, на раннего Ларионова: чистый 
импрессионист! Другое следствие 

щед рой активности купцов-старове-
ров — взлетевшие цены в самом Пари-
же. Стали бы импрессионисты столь 
востребованными и модными, не по-
кажи русские пример? Мы не знаем. 
У истории нет сослагательного накло-
нения.

Так или иначе, но положение им-
прессионистов в истории действи-
тельно особое. Появление их работ 
можно счесть переломным момен-
том во всей живописной традиции. 
Немного упрощая, скажем, что пре-

жде художники разных эпох так или 
иначе стремились к реализму, пусть 
и трактуя его по-своему. Моне со то-
варищи же сознательно отвергли этот 
подход и поставили своей задачей пе-
редать не детали изображаемого пей-
зажа, архитектурного строения, че-

ловека, а своё впечатление 
от этого (неудивительно, что 
название картины Моне ока-
залось столь знаковым для 
всего стиля).

Правда, тут можно поспо-
рить и вспомнить более ран-
нее творчество Тёрнера (в Ан-
глии) и барбизонской школы 
(во Франции), у которых уже 
в полной мере появляется ха-
рактерное импрессионист-
ское размытие контуров, эмо-
циональное нивелирование 
деталей, стремление передать 
атмосферу, а не конкретику. 
Но, вероятно, для любой ре-
волюции должно настать пра-
вильное время, а её лидеры — 
проявить себя по-настоящему 
радикально, чтобы повести 
за собой остальных.

И это уже про импрессио-
нистов. Благодаря им художники 
впервые осознали себя не подражате-
лями реальности (кстати, фотография 
в 1870-х вовсю развивалась, и порой 
звучали прогнозы, что она «убьёт» жи-
вопись), а создателями собственного, 

субъективного мира, весьма отдалён-
но похожего на настоящий.

Речь идёт о подсознательном ощу-
щении, а не о декларациях. Но тем са-
мым были распахнуты двери неверо-
ятной внутренней свободы. И новые, 
ещё более дистанцированные от жиз-
ненной правды стили стали появ-
ляться один за другим, созрев именно 
на базе импрессионизма. Пуантилизм 
(когда картину пишут точками), ку-
бизм, фовизм, в какой-то мере даже 
абстракционизм!

В лондонском музее Tate Modern 
два огромных поздних полотна Моне 
висят аккурат напротив входа в зал 
Марка Ротко. И эта на первый взгляд 
странная параллель оказывается 
на самом деле удивительно точной. 
Глядя на расплывающиеся, пульсиру-
ющие изображения кувшинок (при-
чём сами цветы уже практически 
не видны — ты скорее догадываешься, 
что художник писал реальный пруд), 
начинаешь иначе воспринимать будто 
ожившие цветовые плоскости амери-
канского авангардиста.

Зоя Игумнова

П ремьера спектакля «Королёв. Глав-
ный» состоялась в Мемориальном 

музее космонавтики. Постановка ста-
ла настоящим посвящением одному 
из крупнейших учёных XX века в об-
ласти космического ракетостроения. 
Рассказать о неизвестных страницах 
биографии Сергея Королёва взялся ре-
жиссёр Владимир Киммельман. В роли 
основоположника практической кос-
монавтики — заслуженный артист Рос-
сии Влад Демченко. Он же руководи-
тель проекта. «Известия» побывали 
на премьере и оценили замысел.

Премьера была приурочена ко Дню 
космонавтики. Музей каждый день 
принимает сотни гостей. А 12 апреля 
их было в разы больше. Аншлаг с са-
мого утра. Экскурсоводы принимали 
одну за другой группы посетителей. 
В просторных залах Музея космонав-
тики было много школьников. Тут же — 
делегации из Китая, гости из Франции 
и Индии. А тем временем на сцене ки-
нозала завершалась подготовка к пре-
мьере спектакля о Сергее Королёве.

Его наследие огромно, о Королёве 
рассказывают музеи космонавтики 
России и мира, его именем называют 
улицы и города, о его достижениях сни-
мают фильмы. Но ещё никогда не было 
театральной постановки, в которой 
центральное место было бы посвяще-
но личности и деятельности основопо-
ложника практической космонавтики. 
На сцене — соединение театрально-
го и документального языков. Здесь 
личная переписка конструктора, его 
мысли, внутренние конфликты, пере-
живания и, конечно, постижение кос-
моса — полёт, который человечеству 
удалось произвести под его руковод-
ством.

— Вы, наверное, удивитесь, но за всю 
историю отечественной космонавти-
ки не было ни одной попытки поста-
вить историю о жизни Сергея Павлови-
ча Королёва, — рассказал «Известиям» 
исполнитель главной роли, актёр Теа-

тра Вахтангова Влад Демченко. — У нас 
это получилось ещё и потому, что нам 
предоставили возможность ознако-
миться с архивами Сергея Королёва. 
Наша задача — восполнить несправед-
ливый пробел и рассказать молодому 
поколению об этой личности, о слож-
ном пути, о воплощении мечты об ос-
воении космоса и великих победах на-
шей страны.

Говорить о покорителе космоса 
и не вспомнить Константина Циол-
ковского невозможно. И тут создате-
ли спектакля развенчивают некоторые 
мифы о взаимоотношениях великих 
учёных.

— В интернете вы можете прочитать, 
что Королёв встречался с Циолковским, 
но на самом деле это не так, — пояснил 
Влад Демченко. — Они не встречались. 
Королёв выслал Циолковскому свои 
труды, тот прочёл их и назвал Сергея 
Павловича своим учеником. В свою 
очередь, Королёв всегда называл Кон-
стантина Эдуардовича учителем.

Лейтмотив спектакля — то, что не-
возможно сегодня, будет возможно 
завтра. И тем удивительнее пророче-
ство Циолковского, который за 26 лет 
до выхода на орбиту Земли советско-
го космического корабля «Восток» с че-
ловеком на борту писал: «Не хочется 
умирать на пороге проникновения 
человека в космос. Я свободно пред-
ставляю первого человека, преодолев-
шего земное притяжение и полетев-
шего в межпланетное пространство... 
Он русский... Он гражданин Совет-
ского Союза. По профессии, вероят-
нее всего, лётчик... У него отвага умная, 

лишённая дешёвого безрассудства... 
Представляю его открытое русское 
лицо, глаза сокола».

Место премьеры выбрано неслу-
чайно. Музей космонавтики в Мо-
скве — один из главных хранителей 
истории покорения космоса, и глав-
ному конструктору в нём уделено осо-
бое место. Первый и главный зал «Утро 
космической эры» посвящён достиже-
ниям, которые были осуществлены 
под руководством Королёва. А в созда-
нии спектакля помогали сотрудники 
филиала. Как говорит Влад Демченко, 
на 90% пьеса собрана из докумен-
тальной основы, с которой создате-

ли познакомились в доме-музее ака-
демика. Это место, в котором Сергей 
Королёв прожил последние шесть лет. 
Годы, в которые были совершены са-
мые значимые победы в космонавти-
ке. В музее всё сохранено так же, как 
при жизни учёного.

— С трёх лет и до последних дней 
Сергей Королёв жил идеей покорения 
космического пространства, — расска-
зала директор музея Елена Апостоло-
ва. — Более выдающегося человека 
в космической отрасли не существу-
ет. Собственно, именно он и создал эту 
отрасль. А усилиями второй супруги 
Нины Королёвой был создан наш му-
зей. Там время остановилось 5 января 
1966 года, когда Сергей Павлович ушёл 
из этого дома.

Январь для Королёва был судьбо-
носным месяцем. 12 января у него 
день рождения, 14-го у него была опе-
рация. Несложная, как говорили вра-
чи. А 16 января во всех газетах Совет-

ского Союза вышел некролог. И именно 
в этот день весь мир впервые узнал имя 
главного конструктора ракетных ко-
раблей Сергея Павловича Королёва. 
В спектакле пунктиром проходит тра-
гическая нота. Она есть и в его письмах, 
в одном из которых прозвучала фраза 
конструктора: «А стоит ли жить?» Эти 
строки написаны в 1942 году. Не таким 
простым путём шёл к своей цели Ко-
ролёв. Много препятствий чинилось 
его прогрессивной мысли — он все-
гда стоял как бы в тени космонав-
тов. И об этом зрители тоже узнают 
из спектакля.

— Меня поразило одно воспомина-
ние Королёва, — рассказывает Влад 
Демченко. — В апреле 1961 года Мо-
сква готовилась чествовать первого 
космонавта. Когда Сергей Павлович 
вместе со второй женой поехал встре-
чать Юрия Гагарина, их затолкала тол-
па. И главный конструктор вернулся 
домой. За триумфом Юрия Алексее-
вича он следил по телевизору.

Узнают зрители и о том, какую роль 
в жизни учёного сыграли женщины. 
В спектакле рассказывается о его зна-
комстве с первой женой и появлении 
в жизни учёного второй.

Художником проекта стала Соня 
Егорова. В её багаже постановки 
на сцене Большого, МХТ имени Че-
хова, в Театре Пушкина. Композитор 
проекта — Родион Аверьянов. Видео-
художник — Алексей Береснев. В ак-
тёрский состав вошли Анна Халилу-
лина, Никита Бахметьев, Станислав 
Пеховский, Данила Гульков и Денис Ба-
таленко. Эту молодую, но очень пер-
спективную команду собрал режиссёр 
Владимир Киммельман. Через месяц 
он представит зрителям свою работу 
в Театре Пушкина. Это будет спектакль 
«А завтра была война» по повести Бо-
риса Васильева.

А пока можно увидеть постановку 
«Королёв. Главный» в Мемориальном 
музее космонавтики, а после неё озна-
комиться с экспозицией, посвящённой 
в том числе и главному конструктору.

Культура

МНЕНИЕ

« ЗА ВСЮ ИСТОРИЮ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ КОСМОНАВ-
ТИКИ НЕ БЫЛО НИ ОДНОЙ ПОПЫТКИ ПОСТАВИТЬ 
ИСТОРИЮ О ЖИЗНИ СЕРГЕЯ ПАВЛОВИЧА КОРОЛЁВА. 

У НАС ЭТО ПОЛУЧИЛОСЬ ЕЩЁ И ПОТОМУ, ЧТО НАМ ПРЕДОСТА-
ВИЛИ ВОЗМОЖНОСТЬ ОЗНАКОМИТЬСЯ С АРХИВАМИ

Картина Клода Моне «Впечатление. Восход солнца»  
дала название всему направлению — импрессионизм
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Звезда и смерть
Что рассказывает о Сергее Королёве  
первый спектакль о нём

Очередная порция новинок на стри-
мингах обычно появляется по пятницам. 
И поскольку на завершившейся неделе 
этот день попал на 12 апреля, отечествен-
ные поп- и рок-артисты воспользовались 
поводом, чтобы обыграть космическую 
тематику. Не осталась в стороне и группа 
«Калинов мост», опубликовав сингл «Оди-
нокий мир» и анонсировав альбом «Да-
стояр». Причём в официальных сообще-
ниях коллектива скромно умалчивалось, 
что композиция на самом деле старая, аж 
1992 года. Но в ответ на привычное нытьё 
фанатов, мол, «раньше трава была зеле-
нее», музыканты не преминули указать 
на истинную дату создания.

Свежая версия, хотя и сохраня-
ет практически нетронутыми мелодию 
и гармонию, всё же воспринимается ина-
че: звучание стало богаче и вместе с тем 
гораздо светлее. Это позитивный летний 

фолк-рок, вселяющий в душу спокой-
ствие и гармонию. А поскольку сегодня 
этого так не хватает, решение Ревякина 
актуализировать собственное наследие 
можно только приветствовать.

Основатель Dire Straits Марк Нопфлер 
решил напомнить о себе после шести-
летней паузы. Свежая пластинка леген-
дарного гитариста и вокалиста, однако, 
вызвала очень сдержанную реакцию 
у поклонников. Понятно почему: здесь 
не осталось и доли былого драйва, не го-
воря уже о виртуозных соло (правда, не-
которые меланхоличные мелодии сто-
ят куда больше стремительных запилов). 
Это тихое, мягкое кантри, на волнах кото-
рого покачивается усталый баритон Ноп-
флера. Получился идеальный саундтрек 
для позднего вечера или ночи. Философ-
ский, почти медитативный, с протяжными 
завываниями слайд-гитары и неуловимы-
ми мелодиями, порой превращающи-
мися в исполнении Марка в речитатив, 
этот диск создан точно не для покорения 

чартов и даже не для премий «Грэмми». 
Но если правильно настроиться, от него 
не оторваться, как от рассказа очень по-
жилого мудрого человека о своей жизни.

Не остался в стороне от Дня космонавти-
ки и Баста. Главный русский рэпер на той 
неделе вообще проявлял повышенную 
активность. То заявил, что больше не бу-
дет выпускать альбомы под брендом «Ба-
ста» (но сосредоточится на синглах), 
то вдруг опубликовал лонгплей своего 
нового сайд-проекта Rabochiy Gorodok. 
Ну а на закуску поделился клипом на про-
шлогодний дуэт с MONA «Не забывай 
меня», разумеется, решённым в жанре 
sci-fi. Василий сыграл в ролике космо-
навта, покоряющего межзвёздные про-
странства и шагающего по другой плане-
те, тогда как на Земле его ждёт и скучает 
по нему MONA.

Концепция, прямо скажем, не то что-
бы очень оригинальная. Но зато позво-
ляющая удачно обыграть с помощью 
видеоряда контраст, заложенный в са-
мой песне: мелодичные вокальные эпи-

зоды Даши Кустовской, спетые в почти 
советской манере, сняты в тёплых но-
стальгических тонах, тогда как читке Ба-
сты соответствуют холодные космиче-
ские кадры.

Пока Канье Уэст всё обещает выпустить 
продолжение своей коллаборации с Ty 
Dolla $ign «Vultures», но слова так и оста-
ются словами, другой звёздный тандем — 
рэпер Future и саунд-продюсер Metro 
Boomin — действует строго по графику. 
В намеченные сроки они выдали сиквел 
мартовской пластинки, которая называ-
лась «Мы тебе не доверяем». Свежая за-
пись получила остроумный заголовок 
«Мы по-прежнему тебе не доверяем». 
Впрочем, ожидания поклонников об-
манывают как раз таки сами музыканты: 
вместо рэпа и трэпа, доминировавших 
в первой части серии, здесь на первый 
план вдруг выходят танцевальные мотивы, 
r’n’b и даже диско. Оцените, например, ти-
тульную композицию с не указанным в ти-
трах гостевым вокалом The Weeknd. Го-
лос Абеля Тесфайе фигурирует ещё в двух 

треках — «All To Myself» и «Always Be My 
Fault». А среди других фитов-сюрпризов — 
коллаборации с Крисом Брауном, J.Cole, 
Ty Dolla $ign, Lil Baby и A$AP Rocky. 

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 
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«КАЛИНОВ МОСТ» —  
«ОДИНОКИЙ МИР»

БАСТА, MONA — 
«НЕ ЗАБЫВАЙ МЕНЯ»

MARK KNOPFLER —  
«ONE DEEP RIVER»

FUTURE, METRO BOOMIN —  
«WE STILL DON’T TRUST YOU»
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читайте  
на iz.ru

Зо
я 

И
гу

мн
ов

а 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Zu
m

a 
| T

AS
S



08 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 15 апреля 2024

Спорт

Уральский спор
Интрига выхода в финал решится в седьмом матче между «Автомобилистом» и «Металлургом»

Михаил Скрыль 

«А втомобилист» дома победил «Ме
таллург» в шестом матче серии 

1/2 финала Кубка Гагарина (5:3). Героем 
встречи стал Даниил Романцев, кото
рый отдал три голевые передачи. Екате
ринбуржцы сравняли счёт в серии до че
тырёх побед — 3:3. Решающий, седьмой 
матч за выход в финал пройдёт в Маг
нитогорске 15 апреля. Его победитель 
проведёт серию против ярославского 
«Локомотива». Кто ближе к этому успе
ху — в материале «Известий».

�� ПРОВАЛ «МАГНИТКИ»

Главный тренер «Автомобилиста» Ни-
колай Заварухин уже удивлял вратар-
ской ротацией в серии с «Металлургом». 
Неожиданный выход Владимира Галки-
на стоил команде быстрых 0:2 в четвёр-
том матче. От огня критики наставника 
спас Евгений Аликин. Основной голки-
пер вернулся в ворота, и «Автомобилист» 
перевернул игру. К перестановкам Зава-
рухин прибег и перед шестой игрой, ко-
торая могла завершить сезон уральцев. 
В старте снова вышел Галкин, вот только 
Аликин даже не попал в заявку. Не оказа-
лось в составе и одного из самых опыт-
ных игроков команды Сергея Широкова. 

Но, несмотря на серьёзные изменения, 
екатеринбуржцы продлили серию.

«Автомобилист» начал матч так, что-
бы Галкин спокойно вошёл в игру и по-
чувствовал шайбу. До ворот Ильи На-
бокова доходило больше бросков. 
Во многом они стали следствием удач-
ных контратак хозяев. Дома и стены 
помогают — эту давнюю мудрость про-
чувствовал на себе Никита Трямкин. Га-
баритный защитник «Автомобилиста» 

отыгрался с бортом и поставил в тупик 
Набокова неожиданным подключением 
на пятак. Екатеринбуржцы заслуженно 
повели в счёте. Первый период прошёл 
без удалений, но даже в равных соста-
вах хозяева знатно напрягли «Магнит-
ку». Пожалуй, это были лучшие 20 минут 
для «Автомобилиста» в серии в хоккее 
«пять на пять».

Скромный на голы и моменты пер-
вый период не предвещал обилия за-

брошенных шайб и ошибок во втором 
отрезке. Особенно много их допустили 
игроки «Металлурга». Невообразимым 
образом команда Разина рассыпалась 
и позволила «Автомобилисту» поизде-
ваться над вратарями. Набокова при-
шлось заменить после третьего гола — 
но вины вратаря в том, что счёт к 28-й 
минуте стал 0:3, нет. Хозяева с эталон-
ным хладнокровием реализовали мо-
менты, которые вытекали из ошибок 
обороны «Магнитки». Первой шайбой 
в плей-офф КХЛ отметился даже 19-лет-
ний Артём Каштанов.

�� ОПЫТ ИЛИ МОЛОДОСТЬ?

Со второго периода у «Металлурга» пе-
рестал выходить капитан Егор Яков-
лев. Пассивность защитника приве-
ла к первой шайбе Трямкина, но и без 
Яковлева дела в обороне не наладились. 
Вышедший на замену Набокова Алек-
сандр Смолин быстро пропустил, ко-
гда на пятак удачно подключился Де-
нис Баранцев.

Провалы в обороне продолжились. 
Даже когда Смолин спасал в тяжёлых 
ситуациях, защитники не помогали вра-
тарю — за это «Автомобилист» безжа-
лостно наказывал соперника. Второй 
гол от Дениса Зернова на 39-й минуте 

ещё оставил надежду на камбэк «Маг-
нитки», а на старте третьего периода Ро-
ман Канцеров отыграл ещё одну шайбу.

Похвалим гостей за третий пери-
од. После гола Канцерова «Металлург» 
продолжил гонять шайбу по зоне «Ав-
томобилиста». По нескольку смен под-
ряд гости проводили у ворот Галкина, 
но команда Заварухина стойко держа-
лась и старалась облегчить жизнь сво-
ему вратарю. Екатеринбуржцы не стес-
нялись отбрасываться по ситуации. 
Позиционный контроль «Магнитки» 
ни к чему не привёл. Не помогла Рази-
ну и замена Смолина шестым полевым 
игроком. Спастись гости не успели.

— Не очень было начало, пропусти-
ли глупейший гол, — заявил на пресс-
конференции наставник «Магнитки» 
Андрей Разин. — В принципе первый пе-
риод играли не хуже, наверное, един-
ственный период, который по игре, как 
ни странно, был равным. Второй пери-
од мы полностью переигрывали, но голы 
почему-то залетали в наши ворота. Тре-
тий период тоже полностью прове-
ли в чужой зоне, но забили всего одну 
шайбу. Да, мы контролировали шайбу, 
бросали, но не забили. Настраиваемся 
на седьмую игру.

Главный матч серии Востока состо-
ится уже в понедельник, 15 апреля.

— Был интересный шестой матч, 
играли две равные команды, — отме-
тил в беседе с «Известиями» двукрат-
ный олимпийский чемпион Александр 
Кожевников. — «Металлургу» не хвати-
ло реализации. Посмотрим, как сло-
жится для команды Разина седьмая 
встреча. Они небольшие фавориты — 
думаю, шансы 55/45.

А вот чемпион мира Максим Су-
шинский считает, что в решающем 
матче на первый план может выйти 
опыт хоккеистов екатеринбургского 
клуба.

— Особых предпочтений никому 
не отдаю, — подчеркнул экс-форвард 
сборной России и «Авангарда». — Про-
сто рад, что будет седьмая игра. Это 
всегда очень интересно для любите-
лей нашего вида спорта. Если говорить 
о самом хоккее, тут для «Металлурга» 
есть одна очевидная опасность — у них 
слишком молодая команда. Им может 
не хватить опыта. А так, мне нравится 
коллектив Разина, они показывают ин-
тересную игру.

Напомним, что в финале победи-
теля пары «Автомобилист» — «Метал-
лург» уже ждёт ярославский «Локо-
мотив». В своей полуфинальной серии 
команда Игоря Никитина победила 
«Трактор» (4:0).

Вдаль от Питера
«Зенит» оторвался от конкурента в борьбе за золото

Алексей Фомин 

Ф актическое завершение чемпион
ской гонки в РПЛ соревнуется 

с тренерской отставкой в «Спартаке» 
за статус главного события прошедше
го 24го тура национального первен
ства. При этом самым ярким матчем 
стало столичное дерби «Локомотив» — 
ЦСКА, завершившееся результативной 
ничьей 3:3, хотя ещё за 12 минут до кон
ца основного времени армейцы горе
ли 1:3. Тем не менее главным событием 
тура стало противостояние двух лиде
ров, в котором идущий первым петер
бургский «Зенит» одержал в гостях во
левую победу над «Краснодаром» (2:1) 
и фактически убил интригу в борьбе 
за золото. А карьеру Гильермо Абаска
ля в московском «Спартаке» оконча
тельно похоронило выездное пора
жение от идущего на последнем месте 
«Сочи» (0:1).

�� «КРАСНОДАР» — «ЗЕНИТ»

Этому матчу предстояло ответить 
на вопрос, насколько оправданным 
было мартовское увольнение главно-
го тренера «Краснодара» Владимира 
Ивича. Благодаря сербскому специа-
листу «быки» впервые в своей истории 
всерьёз включились в борьбу за чем-
пионство. Но ряд локальных осечек по-
сле зимней паузы привёл к замене бал-

канского тренера Мурадом Мусаевым, 
уже возглавлявшим команду в 2018–
2021 годах.

Оправдать отставку Ивича можно 
было только в том случае, если бы Му-
саев принёс клубу чемпионство. К мо-
менту очной встречи с петербургским 
клубом «Краснодар» отставал от лиде-
ра всего на один балл.

«Зенит» приехал на этот выезд без 
своего лидера Вендела, дисквалифи-
цированного из-за перебора жёлтых 
карточек. Гости могли повести в счёте 
в первом тайме, но Педро из убойной 
позиции не забил. Зато Лукас Оласа 
на 16-й минуте поразил ворота Миха-
ила Кержакова.

На перерыв команды ушли при счё-
те 1:0 в пользу «Краснодара». Но сразу 
после паузы Матео Кассьерра сравнял 
счёт, а в середине второго тайма он ас-
систировал вышедшему после переры-

ва на замену Артуру, который вывел 
«Зенит» вперёд. Подопечные Сергея Се-
мака уверенно довели игру до победы 
и увеличили отрыв от идущего вторым 
«Краснодара» до четырёх очков.

�� «СОЧИ» — «СПАРТАК»

Даже после довольно неожиданной 
победы в дерби с «Динамо» (2:1) мало 
кто сомневался, что дни Гильермо Аба-
скаля в «Спартаке» сочтены. Оставал-
ся только вопрос, дадут ли ему дорабо-
тать до конца сезона или уберут, если 
не произойдёт мало-мальски значи-
мых улучшений в игре и результатах.

Выезд в Сочи в этом смысле был 
серьёзным тестом. Местный клуб ещё 
с лета увяз на последнем месте в тур-
нирной таблице. Но в зимнюю паузу 
он назначил главным тренером испан-
ца Роберта Морено и усилился рядом 
качественных футболистов. Быстро-
го результата это не дало — до минув-
ших выходных сочинцы не выиграли 
ни одного матча. Но и ни одного не про-
играли.

В первых четырёх весенних турах 
у них набралось четыре ничьи, при-
чём три из них с командами из верх-
ней половины таблицы: «Локомотив» 
(2:2), ЦСКА (2:2) и «Ростов» (2:2). С учё-
том того что южный клуб прогресси-
рует с каждым матчем, многие счита-
ли его фаворитом игры со «Спартаком».

И оказались правы. Долгое время 
на табло сохранялись нули, но «Сочи» 
большую часть игры был более агрес-
сивен. В итоге на 76-й минуте марок-
канский защитник Яхья Аттийят-
аллах подключился к атаке, сумел 
принять мяч во вратарской соперни-
ка и с острого угла послал его в ворота. 
В оставшееся время «Спартак» совсем 
не создал моментов, чтобы спастись 
от поражения. Уже на следующий день 
красно-белые объявили об отставке 
Абаскаля.

Дмитрий Гарин 

«С партак» официально объявил 
об уходе Гильермо Абаскаля с по

ста главного тренера. 35летний испан
ский специалист возглавлял команду 
с лета 2022 года. В прошлом сезоне сто
личный клуб стал обладателем бронзо
вых медалей РПЛ, на данный момент 
«Спартак» идёт шестым в турнирной 
таблице чемпионата. 13 апреля подо
печные Абаскаля проиграли худшей 
команде РПЛ — «Сочи» (0:1). К ответно
му гостевому матчу 1/2 финала «Пути 
РПЛ» Кубка России против «Зенита», ко
торый состоится 17 апреля, команду бу
дет готовить ассистент Абаскаля Влади
мир Слишкович.

�� ШАНС ДЛЯ ВЛАДИМИРА?

Испанец Гильермо Абаскаль принял 
команду в июле 2022 года. Первый блин 
для молодого тренера, не обладающего 
серьёзным опытом, получился комом. 
Команда под его руководством крупно 
проиграла «Зениту» в матче за Супер-
кубок (0:4). Зато в первых трёх турах 
РПЛ красно-белые набрали семь очков, 
разгромив «Краснодар» и «Оренбург». 
Да, за победу в итоге побороться не по-
лучилось, но сезон-2022/23 москвичи 
завершили на третьем месте.

Абаскаль получил высокий кредит 
доверия нового руководства команды 
и карт-бланш на трансферы. Однако 
многочисленные изменения в соста-
ве не привели к желаемому результа-
ту. В нынешнем сезоне «Спартаку» явно 
не хватало стабильности. Тем не менее 
руководство клуба не стало расста-
ваться с испанцем перед зимней пау-
зой. Весной же красно-белые провели 
под его руководством семь игр (в чем-
пионате и Кубке), потерпев три пораже-
ния и лишь два раза выиграв.

В последний раз Абаскаль находил-
ся на тренерской скамейке «Спарта-
ка» в свой день рождения. Москвичи 
уступили «Сочи» (0:1), что и предреши-
ло судьбу иностранного специалиста.

— Прежде всего после поражения 
беру на себя ответственность за этот 
результат, — заявил Абаскаль на пресс-
конференции после игры с южанами. — 
Мы не соответствовали уровню клуба. 
И сценарию, который мог бы придать 
нам уверенности, желания. Можно ска-
зать, мы его выбросили. Комментиро-
вать нечего. Мы в эту игру не попали. 
Выводы будут сделаны. Это моя ответ-
ственность. Трудно понять: неделю на-
зад команда бежала и прессинговала, 
а сегодня на поле было другое.

Не надо искать причины слабой 
игры команды только в Абаскале, по-
лагает экс-капитан «Спартака» Денис 
Глушаков.

— Игрокам тоже стоит поковырять-
ся в себе, посмотреть на свои высту-
пления, — отметил он в беседе с «Из-
вестиями». — Ещё недавно было же всё 
хорошо, команда выигрывала и про-
игрывала вместе. Но когда нет ре-
зультата, будут перемены. Они слу-
чились. Моё мнение: руководству 
«Спартака» сейчас не стоит торопить-
ся, можно оставить во главе команды 
кого-то из тренерского штаба и спо-
койно доиграть чемпионат. Нужно 
плавно готовиться к новому сезону. 
Бывали же случаи, когда увольняли 
тренеров, оставляли помощников 
и были результаты. Нужно спокойно 
спланировать, как поступить: какой 
тренерский штаб, какая команда. Чем 
запомнится Абаскаль? Сложно ска-
зать. Отмечу лишь: при всём уваже-
нии, но сейчас в «Спартаке» есть фут-
болисты, которые не соответствуют 
уровню команды.

35-летний Абаскаль уже попрощал-
ся с командой. Исполняющим обязан-
ности главного тренера красно-белых 
будет Владимир Слишкович, кото-
рый руководил командой в игре 19-го 
тура РПЛ против «Зенита» (0:0), когда 
Гильермо был дисквалифицирован. 
По информации «Спорт-Экспресса», 
у Абаскаля и его помощника часто воз-
никали конфликты. Слишкович был 
не согласен с испанцем и его реше-
ниями, связанными с игрой команды. 
Отметим, что Слишкович и Абаскаль 
до «Спартака» не работали вместе. Бос-
нийца в тренерский штаб красно-бе-
лых пригласил бывший спортивный 
директор клуба Лука Каттани.

�� ЧЕРЧЕСОВ И ИНОСТРАНЦЫ

Среди кандидатов на полноценную 
замену Абаскалю называются три 
специалиста. Это Станислав Черче-
сов (за него якобы выступает глава 
МИДа Сергей Лавров, давний болель-
щик красно-белых), экс-тренер «Крас-
нодара» Владимир Ивич (его будто бы 
поддерживает Александр Матыцын, 
председатель совета директоров 
«Спартака») и экс-тренер голландско-
го АЗ Паскаль Янсен — это якобы кан-
дидатура спортивного директора То-
маша Амарала.

Вероятно, что нового рулевого вы-
берет спортивный директор Томаш 
Амарал. Кажется, у португальца хва-
тит авторитета, чтобы завести имен-
но своего кандидата. Таким образом, 
клуб окончательно обретёт структуру, 
которую за последние полтора года 
выстраивал «Лукойл». Это вертикаль: 

генеральный директор Олег Малы-
шев — спортивный директор Амарал — 
и новый главный тренер. Для них, чью 
бы кандидатуру ни утвердили, опре-
деляющими станут следующие полто-
ра года, считает заместитель главного 
редактора «Спорт-Экспресса» Максим 
Алланазаров.

— Уверен, что летом «Лукойл» не по-
жалеет денег на обновление соста-
ва, — говорит журналист. — Потратят 
минимум $20–25  млн. Для разви-
тия команды необходимо купить трёх 
квалифицированных игроков: край-
него защитника, опорника и «десят-
ку». Попадать нужно в двух новичков 
из трёх [что крайне маловероят-
но], тогда появится шанс бороться 
за топ-3. Считаю, что нынешний сезон 
должен стать последним для Классе-
на, Маслова, Мартинса. При прием-
лемых предложениях можно продать 
Медину или Бонгонду. Текущий со-
став раздут, и работа по его оптими-
зации займёт минимум два трансфер-
ных окна. С первого же матча нового 
сезона будущий тренер и весь клуб 
снова попадут под мощный пресс ожи-
даний после провального сезона. Ра-
ботать под таким давлением вдвойне 
тяжело — а значит, молодые амбици-
озные европейцы могут сломаться 
в любой момент. Защиты Малышева 
им не хватит. И это необходимо учи-
тывать при выборе нового тренера, 
который подхватит команду после 
Абаскаля.

Один из самых титулованных рос-
сийских тренеров, экс-наставник сбор-
ной России и ЦСКА Валерий Газзаев 
считает, что клубу надо сделать став-
ку на россиянина.
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